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Татьяна ЦВЕНГЕР 
(«КП» - Хабаровск»)

Эксперты просчитали 
индекс борща в регионах 
Дальнего Востока  в апреле.

Составлен очередной индекс борща. 
На этот раз эксперты проанализировали, 
как  подорожали и подешевели продукты 
для супа в апреле. Так, цены на борщевой 
набор упали практически во всех крупных 
городах Дальнего Востока.

Читайте на стр. 10 �

Дальний Восток
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Налетай, Налетай, 
пока пока 
подешевелоподешевело

Житель Дальнего Востока  Дмитрий 
Соков стал первым в России 

владельцем острова в Тихом океане. 
А вместе с ним и крупнейшего 
птичьего базара на Курилах.Читайте на стр. 11 Читайте на стр. 11 ��
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Хозяин птичьего Хозяин птичьего 
островаострова

В зону СВО В зону СВО 
дальневосточники дальневосточники 
отправили партию отправили партию 
автомобилейавтомобилей

Владимир 
МАЗЕНКО

Недавно Верховный 
суд вынес решение: ес-
ли вы хотите установить 
кондиционер на фасаде 
многоквартирного дома, 
то должны получать согла-
сие от общего собрания 
собственников квартир. 
Ведь фасад - это общедо-
мовое имущество. Кото-
рым, согласно ст. 246 ГК 
РФ, можно распоряжать-
ся только с согласия всех 
владельцев жилья.

  Получается, если вы 
хотите установить конди-
ционер, вам придется орга-
низовать общее собрание 
собственников квартир. И 
большинству из них нужно 
будет подписать согласие. 
Понятно, что задача эта 
почти невыполнимая, зато 
гарантирует вашему кон-
дею неприкосновенность. 
Если такой бумажки не 
будет, соседи или управ-
ляющая компания могут 
подать в суд, сослаться на 
решение Верховного суда, 
и вас обяжут убрать кон-

дей за свой счет. Да еще 
и штраф за незаконную 
установку сдерут - прав-
да, небольшой (от 1500 
до 2500 рублей).

Но могут - не значит сде-
лают. Так что вряд ли нам 
стоит ожидать вала таких 
исков по всей стране.

Кстати, срок исковой 
давности по таким делам 
составляет три года. Ес-
ли кондиционер у вас уже 
стоит больше трех лет и 
соседи вдруг решат на вас 
пожаловаться, то в иске 
им, скорее всего, откажут. 

Оксана ОЛЬШАНСКАЯ 
(«КП» - Сыктывкар»)

Хоть в приюте 
ее никто этому 
не учил.

О том, что собакам в пере-
полненном приюте нужна пе-
редержка, пока не найдутся 

хозяева, семья Васюковых 
из Сыктывкара узнала из 
соцсетей. Приехали, увидели 
носатую мордаху, смешной, 
похож на таксу. Взяли на вре-
мя, а потом и забыли, что 
хотели отдать, - оставайся, 
собакен, будешь наш! Смо-
лик оказался смышленым. 
Хоть в магазин одного посы-
лай. А недавно…

- Около двух часов но-
чи разбудил: скребся, по-
визгивал, - рассказывает 
хозяйка, Любовь Васюко-
ва. - Гляжу, в окне соседа 
необычный свет. Дошло - 

горит! Чудо, что собака 
почувствовала опасность, 
пожар-то ведь был не у нас!

А в доме - газ. Бросились 
звонить спасателям, бу-
дить соседей. Весь подъезд 
выскочил на улицу (в доме 
5 этажей), пожарные вы-
били дверь в квартиру, где 
загорелось (по предвари-
тельной версии, хозяин 
не потушил сигарету). Всех 
спасли. А Смолик полу-
чил косточку. Теперь ему 
благодарны все соседи 
- как-никак жизнью обя-
заны.

Собака спасла целый Собака спасла целый 
дом от взрыва газадом от взрыва газа

Ставишь кондиционер?
Спроси разрешения соседей
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Олег АДАМОВИЧ

Шойгу доложил 
Путину, как идут 
военно-морские 
учения в Тихом 
океане.

14 апреля Владимир Путин 
объявил внезапную провер-
ку боевой готовности Тихо-
океанского флота. Подобных 
инспекций не было 30 лет! А 
в понедельник, 17 апреля, 
Сергей Шойгу уже расска-
зывал президенту, как все 
прошло:
✓ Было задействовано 25 

тысяч военных, 167 боевых 
кораблей и судов обеспече-
ния, в том числе 12 подлодок, 
89 самолетов и вертолетов.
✓ Флот привели в полную 

боевую готовность, после 
чего он провел контрольные 
стрельбы и тактические уче-
ния.

✓ Противолодочные силы 
отработали поиск вражеских 
субмарин в заливе Петра Ве-
ликого и Авачинском заливе.

Но все это, как оказалось, 
было лишь первым этапом 
«внезапной проверки». И 
сейчас, как доложил Шойгу, 
начался второй этап. Флот-
ская группировка из «даль-
ней морской зоны» перебра-
сывается в Охотское море для 
«боевого маневрирования».

- Отработаны вопросы обе-
спечения боевой устойчи-
вости ракетных подводных 
лодок стратегического назна-
чения и их готовности к при-
менению оружия, - доложил 
министр обороны.

А будет еще и третий этап.
Корабли и береговые 

 ракетные системы «выпол-
нят электронные пуски». 
Это когда расчеты получают 
указание цели, они проводят 
всю предстартовую подго-

товку, но фактически ракеты 
не тратят.

- Стратегические ракето-
носцы совершат полеты в 
центральную часть Тихого 
океана с имитацией ударов по 
корабельным группам услов-
ного противника, - добавил 
Шойгу.

А Путин сформулировал, 
для чего сейчас нужны такие 
проверки.

- У нас есть ясные приорите-
ты применения Вооруженных 
сил, прежде всего на украин-
ском направлении, связанном 
с защитой наших людей на но-
вых территориях. Но задачи 
развития флота, в том числе на 
Тихоокеанском театре, никто 
не отменял, не снимал, - под-
черкнул глава государства.

Президент отметил, что 
военные корабли могут ис-

пользовать в «конфликтах на 
любых направлениях».

- Первый этап внезапной 
проверки прошел на очень 
высоком уровне, - похвалил 
Путин.

ОБЩЕСТВО
Кого нещадно 
эксплуатируют 
работодатели: 
признак «удобного» 
сотрудника

ЭКОНОМИКА 
Почему большинство 
иностранных 
компаний остались 
в России: 
четыре причины

НАУКА
Как космонавты 
решают проблемы 
в невесомости: 
факты о жизни 
на орбите

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте

VK.COM/KPRU

 ■ ФОТО ДНЯ

Каждый год мы с замиранием сердца наблюдаем схождение 
Благодатного огня в храме Гроба Господня в Иерусалиме. А 
как он попадает в Москву? В самолете Благодатный огонь 
находится в специальных капсулах по типу шахтерских ламп. 
Они сертифицированные, безопасные, что и делает их пере-
возку воздушным транспортом возможной.

По традиции, Фонд Андрея Первозванного везет в Россию 
три главные капсулы с Благодатным огнем. Именно они в 
субботу были направлены в храм Христа Спасителя в Москве.

На фото спецкор «КП» Александра Кучук держит как раз 
те самые капсулы.

Схождение 
Благодатного 
огня - смотрите 
видео на сайте
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Встреча Верховного 

главнокомандующего 
Владимира Путина 

и министра обороны 
Сергея Шойгу началась 

с рукопожатия.

Проверка 
по-флотски
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 ■ ПОДУШКА БЕЗОПАСНОСТИ 

Евгений ОРЛОВ

Россия заняла 
четвертое 
место в мире 
по золотовалютным 
запасам.

«Воровство!», «Гра-
беж!», «Нарушение 
международного пра-
ва!». Как только не 
называли российские 
политики заморозку 
российских золото-
валютных резервов 
(ЗВР). Но тем не менее 
эти резервы остаются 
российскими. И ста-
вят нас на четвертое 
место среди всех стран 
мира по размеру ЗВР.

Напомним, золото-
валютные резервы - 
это финансовая по-
душка безопасности, 
иностранные активы 
государства, которые 
копят в благополуч-
ные времена и тратят 
в кризис.

Практически сразу 
после начала спец-
операции западные 
страны заморозили те 
российские ЗВР, до 
которых смогли дотя-
нуться. То есть все, что 

хранилось в долларах, 
евро и прочих валютах 
стран. Это около $300 
млрд в пересчете на 
американскую валюту. 
Примерно половина 
российских ЗВР. Ак-
тивы в юанях и золоте 
остались нетронутыми.

Но «заморозка» не 
равно «конфискация». 
Эти деньги продолжа-
ют принадлежать Рос-
сии, хотя и потратить 
их в случае необходи-

мости наш Минфин не 
может. Все это время 
западные политики 
обсуждают, что делать 
с российскими ЗВР - 
отнять, инвестировать 
для получения прибы-
ли, потратить на вос-
становление Украи-
ны, - но пока так и 
не пришли к единому 
мнению.

На фоне этих споров 
наш Центробанк после 
годичной паузы сно-

ва начал публиковать 
информацию о раз-
мерах ЗВР. Согласно 
мартовским данным, 
российские резервы 
(вместе с заморожен-
ной частью) составля-
ют $574,2 млрд. За год 
они уменьшились на 
$32 млрд. А эксперты 
РИА подсчитали: лишь 
три страны мира могут 
похвастать более бога-
тыми запасами - Ки-
тай, Япония и Швей-
цария (подробнее см. 
«Только цифры»).

Что еще интересно: 
по итогам февраля об-
щая сумма ЗВР всех 
стран мира сократи-
лась на $276 млрд - до 
$12,85 трлн. То есть 
страны начали актив-
но залезать в свои «ку-
бышки». Не хотелось 
бы накаркать, но это 
может стать одним из 
признаков наступаю-
щего мирового кризи-
са, которым нас уже 
не первый месяц пу-
гают видные эконо-
мисты.

Сбережение - золото
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ТОЛЬКО ЦИФРЫТОП-10 СТРАН МИРА 
ПО ЗОЛОТОВАЛЮТНЫМ РЕЗЕРВАМ

Китай
Япония
Швейцария
Россия
Индия
Саудовская Аравия
Гонконг 
Южная Корея 
Бразилия
Сингапур

1.
2.
3.
4.
5.
6.
7.
8.
9.

10.

        Объем ЗВР, $ млрдМесто/Страна

По данным «РИА Новости» на основе информации центробанков разных стран.
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Сегодня - Всемирный день памятников. 
Вот интересно:

Каких памятников 
нам не хватает?
Юрий ПОЛЯКОВ, писатель:

- Проблема в том, что у нас вообще нет системы в установ-
ке памятников. Ну кто-то может объяснить, почему памятник 
Плисецкой в Москве есть, а Улановой нет? А памятник Ро-
строповичу стоит на том месте, где поначалу планировали 
соорудить Карамзину  - к его 200-летию. А ему до сих пор 
памятника в Москве нет. Как, кстати, и Свиридову…

Сергей СТЕПАШИН, экс-премьер России:
- Я бы по-другому сформулировал. Мне бы хотелось, чтобы 

мы в нашей стране больше не сносили памятники, как это было 
после 1917-го, после 1991-го. И как это делается сегодня на 
Украине. И, конечно, хотелось бы, чтобы некоторые памятники 
вернулись на историческое место. Это касается монумента 
Александру Третьему в моем родном Санкт-Петербурге.

Олег КОЖЕМЯКО, губернатор Приморья:
- Памятником может быть и десантный катер, если ему, как 

у нас в Приморье, дали имя Героя России Андрея Иванова. 
Он - наш земляк, был командиром десантно-штурмовой роты, 
с самого начала участвовал в спецоперации. Героя получил 
посмертно. Его рота захватила позицию и прикрывала про-
движение батальона. Несмотря на ранение, Иванов продолжил 
бой, лично уничтожил танк и пулеметный расчет противника...

Геннадий ЗЮГАНОВ, лидер КПРФ:
- Надо поставить памятник министру оборонной промыш-

ленности СССР Дмитрию Устинову, который потом был и 
министром обороны. И еще - я бы не драпировал во время 
парада 9 Мая Мавзолей - это тоже памятник Победы. К его 
подножию в 1945-м наши воины бросили 200 фашистских 
штандартов.

Максим САБАНЕЕВ, краевед:
- Надо делать проще, как в премии на «Оскар», но публично. 

Скажем, раз в десять лет составлять список кандидатов на 
увековечение и запускать свободное голование на «Госуслу-
гах». И первые три памятника ставить.

Анастасия МЕЛЬНИКОВА, 
актриса, Санкт-Петербург:

- Многие люди создали себе такое имя, что их будут знать 
и без памятников. Но важно, чтобы было место, куда можно 
прийти, сказать спасибо. Один из последних памятников, 
который понравился,  - драматургу Александру Володину в 
Петербурге. Замечательно сделан, передает образ челове-
ка. Многие петербуржцы считают, что в нашем городе надо 
установить памятник Столыпину. 

Сергей, читатель сайта KP.RU:
- На Новодевичьем, на Ваганьковском кладбищах Москвы 

есть прекрасные памятники на могилах великих людей. Я бы 
многие из них тоже внес в список выдающихся и почаще 
приглашал людей туда на экскурсии…
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Александра БУДАЕВА

На Таймыре 
хищник пришел 
к лагерю 
Большой 
Арктической 
экспедиции.

15 апреля стартовала 
Большая Арктическая 
экспедиция под руко-
водством всемирно из-
вестного полярника 
и кавалера ордена Му-
жества Матвея Шпаро. 
Экспедиция состоит из 
двух групп: первая, на-
учная, на протяжении не-
дели будет работать на 
метеостанции имени Фе-
дорова, которая располо-
жена на мысе Челюскина, 
изучая природу Севера. 
Вторая, туристическая, 
группа повторит путь 
первооткрывателя Се-
вера  - Семена Ивано-
вича Челюскина - и на 
лыжах дойдет до самой 
северной точки Евразии, 
которую 281 год назад он 
открыл. В состав второй 
группы вошли столичные 
школьники: 14 человек 
отобрали из 25  тысяч 
кандидатов. В покорении 
Арктики участвует и спе-
циальный корреспон-
дент «Комсомоль-

ской правды» Евгений 
Сазонов.

- Сегодняшнее утро 
встретило нас метелью, 
было даже подозре-
ние, что мы не сможем 
улететь. Однако отряд 
первопроходцев вышел 
на маршрут,  - передает 
Евгений Сазонов из Ар-
ктики. - Около двух часов 
дня вертолет доставил 
нас на мыс Щербинина. 
И, как оказалось, мы вы-

садились прямо на тропу 
белых медведей.

На снегу остались 
следы трапезы, и  тури-
сты вздохнули с облег-
чением: сытый медведь - 
миролюбивый медведь. 
Однако не тут-то было. 
Несмотря на то что за 
день группа прошла око-
ло 12 км, звери настигли 
ее.

- Мы разбили палатку 
около острова Фигурный 

в 200 м от берега, - пере-
дает Евгений Сазонов.  - 
И вечером к нам зашел 
медведь. Не матерый, но 
довольно крупный. Вел 
себя нагло, шел прямо 
на лагерь, принюхивался 
и проявлял неприкрытый 
интерес. Пришлось отго-
нять его ракетницей.

Зверь ушел в сторону 
открытого моря, никто не 
пострадал, но все «взбо-
дрились». Участники экс-
педиции надеются, что 
проведут ночь спокойно, 
без новых нежданных ви-
зитов. Оправдаются ли 
ожидания, узнаем совсем 
скоро.

Вы тоже можете дать
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

 ■ МАРШРУТОМ ЧЕЛЮСКИНА

Обо всех своих приключениях наш спецкор 
Евгений Сазонов каждый день рассказывает 

в дневниках Большой Арктической экспедиции, 
записанных специально для Радио «КП»
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В Большой Арктической экспедиции участвуют почетный 
полярник России Матвей Шпаро (слева) и спецкор 

«Комсомольской правды» Евгений Сазонов.

«Белого медведя пришлось 
отгонять ракетницей»

Игорь ЯКУНИН

В России создана 
суперсистема 
радиоэлектронной 
борьбы.

«Новая российская система 
радиоэлектронной борьбы спо-
собна подавлять космические 
аппараты на геостационарной 
орбите и безвозвратно выво-
дить из строя электронику!» - 
огорчился в субботу Илон Маск 
в соцсетях. Американский мил-

лиардер обеспокоился сообще-
нием с российских информлент. 

О том, что в России разрабо-
тали систему РЭБ, способную 
подавлять спутники на высокой 
орбите, рассказал «РИА Ново-
сти» информированный источ-
ник по случаю Дня специалиста 
по радиоэлектронной борьбе, 
отмечавшегося 15 апреля. По 
данным источника, «мощность 
ее излучателей... позволяет не 
только подавлять, но и выво-
дить из строя электронику про-
тивника».

«КП» обратилась за коммен-
тарием к военному обозревате-
лю, полковнику в отставке Ми-
хаилу Тимошенко.

- Из сообщения о новом чудо-
оружии следует: оно достает до 
геостационарной орбиты.

- Это 36 тысяч километров 
над Землей. Но мы прежде не 
заикались, что можем что-то 
подавить на такой орбите. Тем 
более уничтожить. 

- Спутники Маска летают ни-
же?

- МКС выше 400 км не подни-
мается, спутники GPS до 20 ты-
сяч летают, спутники Маска, 
кажется, не более 1000 км.

- Чего Маск боится?

- Мы не знаем, как его спут-
ники Starlink устроены, какая 
там электроника. Судя по тому, 
что они малы и их много, вы-
сокозащищенной электроники 
там нет. Вообще мы говорили, 
что надо бы давить спутники. 
И, похоже, начали это делать. 
А первые сообщения о том, что 
мы сумели вмешаться в спут-
никовую передачу, относятся 
ко временам очередной войны 
США в XXI веке. Речь шла не о 
подавлении, а о внесении изме-
нений в передаваемый сигнал. 
Вроде это система «Автобаза». 
Самая современная лет 20 назад. 

- Как это действует?
- Есть электромагнитное из-

лучение - возникают помехи.
- Спутник перегревается?
- Характеристик нового 

комплекса РЭБ мы не знаем. 
В передачу спутника GPS мы 
однажды вмешивались. Беспи-
лотники сходили с ума.

- С РЭБ у нас богато?
- «Красуха», «Москва», «Ле-

ер», «Триада» и пр. «Красуха» 
была противоавиационным 
комплексом. 

Маск забеспокоился 
о своих спутниках
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Илон Маск внимательно 
следит за развитием 
русских систем РЭБ 
и сейчас тревожится 

за свои спутники.
Репортаж нашего военкора 

из Бахмута > стр. 6.
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 ■ ВОПРОС ДНЯ
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12 ЛЕТ АДА,  
ЧТОБЫ СТАТЬ 
ГРАЖДАНИНОМ

- Помните, как-то несколь-
ко лет назад Набиуллина за-
явила: всем в России надо 
привыкнуть, что инфляция 
будет намного ниже. Это зву-
чало как угроза, будто тяже-
ло свыкнуться, что цены не 
растут, - смеется обрусевший 
американский журналист Тим 
Кирби. - Так вот, заявляю в том 
же духе: пора привыкать, что 
теперь у вас есть страна, куда 
многие хотят переехать жить!

Разговоры, что люди с За-
пада мечтают уехать в Россию, 
действительно все слышнее. 
В Госдуме даже прошли за-
седания по этому экстраорди-
нарному явлению, в интернете 
множатся чаты и иностранцев, 
и этнических русских, желаю-
щих бросить заграницу ради 
Москвы, Питера, деревеньки 
на Алтае… Немцы уже мечта-
ют сажать сады на Волге, как 
их предки при Екатерине Вто-
рой, американцы - влиться в 
ряды айтишников, поредев-
шие у нас из-за релокантов. 
Появилось с десяток англоя-
зычных youtube-каналов, где 
мигранты из США и Европы 
делятся подробностями своей 
жизни в России.

Но, увы, к реально низкой 
инфляции нам привыкнуть 
пока не довелось. И, видимо, 
к валу эмигрантов с Запада 
привыкать не придется. По-
тому что:

- Миграционное законода-
тельство в России - это как ко-
лючая проволока, - кипятится 
Тим Кирби. - Я сам переехал 
сюда из США в 2006-м и про-
шел все круги ада в миграци-
онных центрах. 12 лет я шел к 
тому, чтобы получить русский 
паспорт. И сейчас я веду блоги 
о России, вызываю к ней инте-
рес. Но, кажется, бесполезно. 
Мне каждый день идут пись-
ма, все спрашивают, как сю-
да переехать, что делать, куда 
бежать. А у меня нет ответа. 
Слишком огромная бюрокра-
тическая дамба мешает потоку 
мигрантов с Запада хлынуть 
сюда.

НЕ БЛАГОДАРЯ,  
А ВОПРЕКИ

- Это абсурд, но чтобы им-
мигрировать в Россию, надо 
жить в России. И все успеть за 
те самые полгода, что действу-
ет виза, - собрать документы, 
получить квоту, оформиться. 
Если нет русской жены/му-
жа - то шансов здесь для ино-
странца получить разрешение 
на временное проживание 
(РВП. - Авт.) нет, - продол-
жает Кирби. - Ну если человек 
одиночка, ему еще может по-
везти - он, пока действует ви-
за, влюбится и женится. Или 
заранее по интернету познако-
мится... А что делать семьям с 
детьми?! Путь один - получить 
квоту на РВП. Но получить ее 
практически нереально!

И даже если удастся невоз-
можное - успеть отхватить эту 
несчастную квоту, дальше нач-
нется волокита с бумажками. 
Документы, требуемые рос-
сийскими службами, - боль 
всех иммигрантов.

- Почти все американские 
бумаги не принимаются в Рос-
сии. Я вот сейчас столкнулся 
с тем, что у меня есть амери-
канские водительские права, 
а власти США отказываются 
мне их сюда отправлять. Но 
сказали: «Мы вам дадим бу-
мажку, что можете управлять 
авто». Прислали какую-то 
хрень, распечатанную с ком-
пьютера. Для США такой до-
статочно, а для России - нет.

Тим говорит, что теперь, 
после начала конфликта на 
Украине, все стало еще слож-
нее. И получить документ из 
США вообще невозможно.

- Например, свидетельство 
об отсутствии судимости на 
родине - это просто ад для всех 
мигрантов, оно требуется для 
каждого (!) этапа легализации. 
И должно быть, по россий-
скому закону, не старше 3 ме-
сяцев. Даже если человек уже 
много лет живет здесь, в Рос-
сии. Но на то, чтобы получить 
это свидетельство, в США ухо-
дит те самые 3 месяца, а еще 
же надо сюда успеть переслать. 
И получается, что эта бумажка 
приходит просроченная! Ну 

почему нельзя увеличить срок 
ее действия хотя бы на полго-
да? Но нет!

Тим много рассказывал 
«приколов» о нашей бюро-
кратии.

- Я помню, как мучился с 
обычной, казалось, вещью - 
список нужных меданализов 
и учреждений, где их можно 
сдать. В миграционной службе 
эту информацию не давали. 
Был какой-то волшебный спи-
сок, который кто-то когда-то 
сам составил и пустил в народ. 
И все его копировали. Потом, 
в 2016-м, открыли этот центр 
«Сахарово», там по крайней 
мере медицина вся в одном 
месте, но это лишь немного 
облегчило жизнь. А женщины 
как мучаются?! От них, если 
были в браке в США и меняли 
фамилию, требуют свидетель-
ство об этом. Но в США такого 
документа нет, просто нет. Где 
его взять? Даже в посольство 
теперь не обратишься, они по-
лузакрыты и никакие справки 
не выдают. А люди уже здесь. 

Что, ехать в Америку обрат-
но, чтобы это как-то решить? 
Просто нереально все.

ЗАВЕТНЫЕ БУКВЫ:  
РВП, ВНЖ...

- Формально процедура та-
кая - получить квоту за время, 
пока действует виза, через год 
оформить РВП (разрешение 
на временное проживание), 
потом ВНЖ (вид на житель-
ство), который нужно посто-
янно продлевать, и только 
через 5 лет можно пробовать 
подавать на гражданство, - 
объясняет эксперт миграци-
онного права, гендиректор 
компании VISTA Immigration 
Тимур Беслангуров. - Но… У 
нас был клиент, директор ита-
льянской компании, который 
до того, как прийти к нам, 17 
раз ездил в «Сахарово» и по-
давал документы на квоту. И 
все 17 раз получил отказ! Хотя 
прекрасно владеет русским, 
классный специалист, кварти-
ра своя в Москве. Какие еще 
нужны основания, чтобы дали 

квоту? «Я просто не понимаю, 
что еще сделать?» - жаловал-
ся он. Мы предложили этому 
итальянцу пройти комиссию 
о признании его «носителем 
русского языка». И получи-
лось. Через 9 месяцев ему дали 
паспорт. А иначе так и ходил 
бы за квотой. Никто в мигра-
ционной службе ему другой 
путь не подсказал.

- То есть вся схема ломается 
на первом же этапе, потому что 
квоту за полгода не получить?

- Да. И это только у амери-
канцев полгода, а европейцам 
дают визу всего на 3 месяца!

- Ну хотя бы для этнических 
русских есть же программа пе-
реселения соотечественников?

- Есть, но она, как это мягко 
сказать, странноватая. Суть ее 
какая - человек идет в россий-
ское консульство в стране, где 
живет, и пишет заявку на при-
знание его соотечественни-
ком. Получает удостоверение 
соотечественника. По нему 
едет в Россию, тут же оформ-
ляет РВП, а после сразу пре-
тендует на гражданство.

- Звучит красиво.
- Только звучит. Там куча 

нюансов. Сначала попробуй 
запишись в консульство, туда 
очереди на месяцы. Собери 
документы, а требуют много, 
вплоть до подтверждения ра-
бочего стажа, то есть трудовую 
книжку. Но в США и Канаде 
никаких трудовых книжек нет. 
Следующее - надо выбрать в 
России регион, который уча-
ствует в этой программе и где 
есть вакансии.

- А не все участвуют?
- Нет. Вот в Москву или Пи-

тер нельзя. Шлют ваши доку-
менты в МВД какой-нибудь 
области. А там находят ошиб-
ку в запятой или вакансии по 
специальности нет - все, пи-
шут отказ.

«ТАК ВЫ НЕ МИША,  
А МАЙКЛ?  
ДО СВИДАНИЯ»

- Я так понимаю, многие да-
же до подачи документов дойти 
не могут. Мне жаловался экс-
депутат бундестага Вальдемар 
Герц, который вообще-то рус-
ский немец, что из-за разницы 
написания его имени в россий-
ском свидетельстве о рождении 
и в европейском паспорте, он 
не может даже мечтать о граж-
данстве РФ. Только если идти 
и доказывать через суд, что это 
одно и то же имя.

- Да, с подобным сталкива-
ются, по нашим подсчетам, 8 
человек из 10. Пример: в 1977 
году в СССР родился Михай-
лов Эраст Анатольевич. Ре-
бенком родители перевезли 

Дина КАРПИЦКАЯ

Новость о том, что многие американцы, австралийцы, 
канадцы, европейцы мечтают переехать жить в Россию, 
кажется малореальной. Неужели правда? Может, они су-
масшедшие? Любители экзотики? Сколько их? Сотни? Ты-
сячи? Черт его знает на самом деле. Ведь продраться сквозь 
паутину нашей бюрократии и осесть в России удается из 
них единицам.

И эти отчаянные поделились с «КП» своими историями - 
через какой миграционный ад им пришлось пройти, чтобы 
получить заветный паспорт гражданина РФ.
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Американец Тим Кирби прошел нелегкий путь 
в борьбе за свое право жить в России.

Почему американцам и европейцам,  
готовым переехать к нам на жительство, наша миграционная  

система ставит неодолимые барьеры. 

  Как запретительны   
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его в Австралию, а сейчас он 
хочет вернуться. В Австралии 
он стал Майклом Эриком 
Энтони. Ну, созвучно вроде 
же, да? Но для нашей мигра-
ционной службы это два раз-
ных человека. «Нам нужны 
документы о смене имени», 
- говорят они. Но во многих 
странах нет такого докумен-
та. Зато есть правило выписы-
вать документы без отчества, 
ходи потом доказывай, что 
ты Сергеевич, как в русском 
свидетельстве о рождении. 
У женщин фамилии на ан-
глийский манер звучат будто 
в мужском роде - не Климова, 
а Климов (Klimov) - такие пра-
вила написания. И тогда ну-
жен документ, что это одно и 
то же. Причем всплывают эти 
нюансы уже при получении 
гражданства, потому что ни 
для квоты, ни для РВП, ВНЖ 
свидетельство о рождении не 
требуется. Но ВСЕ документы 
придется переоформлять, на-
чинать весь многолетний путь 
заново.

- И много таких «нюансов»?
- Сотни! В паспортах Ав-

стралии старого образца нет 
разделения на имя и фамилию. 
Вот человек приходит, а на-
ши службы говорят: «Где здесь 
фамилия и где имя?» Он: ну 
логично же, что Джон - имя, 
Стивенсон - фамилия. Ему 
ответят: «Может, и логично, 
но где это написано. Несите 
справку». В Америке в свиде-
тельстве о браке нет графы, 
что жена берет фамилию мужа. 
Вот им все приходится дока-
зывать.

- Короче, наше МВД застав-
ляет госорганы всех стран мира 
переделывать их документы под 
наши российские?

- Да. Все консулы жалуются, 
что приходится делать доку-

менты, которые они в прин-
ципе делать не обязаны. Я 
миграционную службу тоже 
понимаю, у них жесткие тре-
бования. Но это же все труд-
новыполнимые требования!

ПРОРОЧЕСТВО  
ФАТИМЫ

- Как же надо любить Россию, 
чтобы все это пройти? Ведь про-
рываются же к нам люди, не-
смотря ни на что? - спросила 
я Тимура Беслангурова.

- Прорываются. Мы с 2003 
года занимались оформле-
нием документов для экспа-
тов из крупных фирм - Intel, 
Miсrosoft, Procter & Gamble. 
Но, как началась пандемия, 
все больше стало обращаться 
переселенцев-одиночек. И в 
Россию они хотят не только 
по экономическим причинам. 
Прежде всего у них там куда 

жестче были ковидные огра-
ничения. Потом в США все 
эти Black Lives Matter силь-
но разделили людей. Многие 
в Америке поняли, что они 
стали бесправными. А еще 
расцвет преступности, лега-
лизация наркотиков, пропа-
ганда ЛГБТ. И выходит так, 
что Россию многие видят та-
ким Ноевым ковчегом христи-
анства. Все как в пророчестве 
Фатимы.

- Божечки, это что еще такое?
- Пророчество столетней 

давности, в которое многие 
серьезно верят. В нем гово-
рится, что Россия, если спра-
вится со своими внутренними 
проблемами, останется един-
ственной христианской стра-
ной. И то, что происходит в 
последние годы, ложится в это 
пророчество на 100%. У нас за-
коном закрепляют семейные 

ценности, а Запад, наоборот, 
становится «сатанинским». И 
многие теперь с надеждой на 
Россию смотрят.

- То есть вы видите массовое 
явление?

- Ну пока не цунами, но обо-
роты набираются. Если бы в 
этом направлении шла какая-
то работа, число желающих 
переехать росло бы сильнее. 
Но пока даже элементарно 
ролика на YouTube, рекла-
мирующего Россию, нет. Я 
уж молчу про объяснение на 
английском всех наших бюро-
кратических тонкостей. Мы со 
своей стороны пытаемся это 
сделать, что-то удается. Но, 
понимаете, Россия никогда до 
сих пор ни продвигала каких-
то программ по привлечению 
квалифицированных специа-
листов. Не было такой задачи.

- Но тысячи переселенцев из 
Средней Азии как-то же пере-
ехали, закрепились.

- Ключевое слово - как-то.

ПСИХАНУТЬ И УЕХАТЬ 
ОБРАТНО

Про отсутствие у России 
задачи привлечь побольше 
мигрантов с Запада не только 
российские юристы уже по-
няли, но и сами американцы, 
окунувшиеся в нашу реаль-
ность.

- Все эти проблемы потому, 
что в России пессимистиче-
ский взгляд на миграцию. На-
верное, из-за того, что этим 
перегруженное МВД занима-
ется, а не какой-то отдельный 
орган, заинтересованный в 
привлечении в страну умов и 
кошельков, - рассуждает Тим 

Кирби. - Сотрудники МВД 
думают по-полицейски, что 
они - фильтр, барьер, кото-
рый «защищает страну». С 
этой точки зрения каждый 
мигрант - это не возможность 
для России, а потенциальная 
угроза.

- Несмотря на все сложности, 
вы остались в России? Не бы-
ло желания психануть и уехать 
обратно?

- Я выдержал, но кто-то пси-
ханет, конечно.

- А если бы миграционная по-
литика изменилась, много бы к 
нам иностранцев приехало?

- Сначала сделайте так, что-
бы в Россию стало возмож-
но иммигрировать разумно, 
человечески. И посмотрите. 
Поедут! Сначала первая волна, 
которая будет другим расска-
зывать, как им хорошо здесь, 
где школы без уроков ЛГБТ и 
так далее. Тогда будет вторая 
волна - мощнее. Многие люди 
с Запада хотят ин вес ти ро вать в 
Россию и через меня узнают, 
как это сделать. Даже несмо-
тря на санкции, им кажется, 
что здесь более безопасно. И 
я им объясняю, что здесь все 
хотят быстро - так вложить, 
чтобы через полгода 100 долла-
ров превратились в 150. Более 
долгого планирования тут в 
России у многих нет.

Тим за 15 лет жизни объехал 
всю нашу страну и написал 
книгу «Почему Россия?». И 
нашел свое любимое место - 
подмосковный Чехов, где у не-
го прекрасная дача. А сейчас 
занят проектом строительства 
американских деревень.

- С землей никаких про-
блем, быстро нашел участок 
под Серпуховом. И уже 80 се-
мей готовы ехать из США, а 
вообще проект рассчитан на 
200, - говорит Тим. - Но опять 
все упирается в долбаное ми-
грационное болото. Сделать 
так, чтобы 200 семьям из Аме-
рики дали квоту на временное 
проживание в России, очень 
сложно. Только несколько че-
ловек приехали. Потому что 
очень хотят здесь жить и им 
пофиг на сложности. И теперь 
у них идет война с бюрокра-
тией.

- А как, по-вашему, было бы 
идеально?

- Чтобы люди могли пода-
вать документы на жительство 
в России онлайн из своей стра-
ны! И после этого спокойно 
переезжать. Это было бы сча-
стье для всех. Надо привле-
кать умы, строить великую 
империю. 

Столыпинский аршин
- Что я думаю по этому поводу? - рассуждает первый зампред Комитета 

Госдумы по делам СНГ и связям с соотечественниками Констан-
тин Затулин. - Что вся работа по миграции у нас доверена МВД. Почему? 
По традиции. Я считаю это ошибкой. Потому что нынешнее МВД - это не 
министерство внутренних дел времен Столыпина, которое социально-
экономические функции выполняло и все губернаторы в царской России 
ему подчинялись. А сейчас это фактически министерство полиции, задача 
которой  - ловить преступников. Они и к мигрантам подходят с этим же 
аршином.

«Миллион переселенцев  
из стран НАТО - это многовато»

А вот что говорит член Комитета по обороне Госдумы Дмитрий 
Кузнецов, который и собирал в парламенте заседания с участием амери-
канских переселенцев.

- Нами был создан Штаб помощи переселенцам из стран НАТО. По их 
оценкам, порядка миллиона только американцев хотели бы переехать в 
Россию. На мой взгляд, миллион это много, но было бы неплохо привлечь 
несколько тысяч специалистов, полезных нашей стране, - отметил Кузнецов.

Сейчас депутат и его штаб составляют письмо в правительство с прось-
бой облегчить процедуры.
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«Они хоть бывшие,  
но подданные русские...»:  
как наши соотечественники 
ищут пути возвращения  
на Родину из Европы -  
на сайте

В комедии «Невероятные приключения итальянцев в России» доктор из Рима  
не мог даже сойти на бетонку аэродрома в Москве (как, впрочем, и в Италии).  

Но он хотя бы потерял паспорт. А сейчас и наличие огромного числа документов  
не сильно помогает тем иностранцам, которые хотели бы перебраться к нам в страну.

   в России паспорта
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А ЧТО ДУМАЮТ ЭКСПЕРТЫ
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Десантники держат фланги Бахмута

ЗА ВРАГОМ НА КВАДРОЦИКЛАХ
Необычно возвращаться в места, где 

еще недавно бывал во время активных 
боев. Едешь по селам, в которых пря-
тался от обстрелов по подвалам, а это 
уже глубокий тыл. Условный тыл, по-
тому что с продвижением штурмовых 
отрядов ЧВК «Вагнер» к западным 
окраинам Артемовска (Бахмута), все 
вероятнее становится опасность удара 
ВСУ по флангам города, чтобы взять в 
окружение нашу группировку. И пока 
вагнеровцы работают внутри Бахму-
та, контроль за украинскими войска-
ми «по краям» держат подразделения 
Вооруженных сил России. Ведут раз-
ведку, наносят артудары, кошмарят 
технику противника на самых опасных 
направлениях.

Подразделения десантников, при-
званные уничтожать бронемашины 
ВСУ, стали более современными и 
мобильными. Под Соледаром, на се-
верном фланге Артемовска, встречаю 
группу на квадроциклах, к которым 
прилажены противотанковые ком-
плексы. Парни охотно делятся опытом.

- В последнее время противник 
меньше подгоняет техники. Раньше 
они позволяли себе ночные вылазки, 
сейчас гораздо реже. Группами пере-
двигаются от двух до четырех человек. 
Большого скопления пехоты нет - сра-
зу накрывает наша артиллерия. И мы 
работаем ПТУРами (противотанковы-
ми управляемыми ракетами. - Ред.), - 
поясняет боец с позывным «Коммерс».

На гражданке в родном Красноярске 
он был бизнесменом, таскал товар из 
Китая. Срочку служил в разведке, от 
мобилизации бегать не стал: «Родина 
позвала, мы пришли», - пожимает он 
плечами. Признается, что с «квадри-
ками» имел дело и в мирной жизни.

- С женой в Красноярске катались 
на снегокатах и квадроциклах. Знако-
мая тема, - улыбается он под маской. - 
Машина хорошая. Можно и пехоту 
возить - три-четыре человека, если 
ракет нет. А с ракетами - выявляем 
позицию врага, подъезжаем на точку, 

отстреливаемся, поражаем и уезжаем. 
Не больше минуты все занимает. Тут 
отстрелялись, в 300 метрах лежат еще 
боеприпасы. Подкатили туда, «заду-
ли» с нового места, снова откатились.

- По кому пуляете?
- Да буквально вчера поджарили ли-

бо гаубицу, либо танчик - ждем под-
тверждения, «птички» полетают, вид-
но будет. Еще укрепы (укрепленные 
позиции. - Ред.) разбираем, блинда-
жики. У нас крепкая линия обороны. 
Мы стоим на пригорке, очень выгод-
ное положение. Между нами поле - по 
нему они не пойдут: пехоту выкосим, 
а технику этими штучками (похлопы-
вает по ПТУРу) жарить будем. Мы 
понимаем, что могут ударить во фланг 
«Вагнеру», будем стоять всеми сила-
ми - возможными и невозможными.

ВЕРНУЛСЯ В СВОЙ ПОЛК
Сегодня противник формирует (или 

делает вид, что формирует) сразу не-
сколько ударных группировок с при-
целом на Артемовск. Десантники 
Тульской дивизии ВДВ прикрывают 
город с севера. Удар может быть нане-
сен одновременно с началом обещан-
ного Украиной контрнаступления. И 
взятие Бахмута в кольцо стало бы для 
Зеленского большой политической по-
бедой. Судя по перехваченным картам, 
Киев сосредоточил на Артемовском 

направлении сил больше, чем на Сва-
товском. Украина угрожает развивать 
наступление в сторону Луганска, раз-
резая нашу группировку в ЛНР.

В российском командовании это 
прекрасно понимают, поэтому на 
прикрытие флангов выставили опыт-
ные части. 

Федор - доброволец, служит в ар-
тиллерии 106-й дивизии ВДВ. После 
начала мобилизации не стал ждать 
повестку, сам решил вернуться в свой 
полк, в котором служил по контракту 
три года, имеет опыт боев в Сирии. 
Подписал новый контракт и теперь в 
родной батарее.

- Сильно этот конфликт отличается 
от сирийского? - встретились мы на 
позиции гаубиц Д-30, которые редко 
скучают без работы.

- Прилично. Противник очень ак-
тивно ведет контрбатарейную борьбу, 
приходится всегда повышенное вни-
мание уделять небу на предмет вра-
жеских беспилотников, постоянно 
слушать выходы (звуки артиллерий-
ских выстрелов. - Ред.), чтобы вовремя 
укрыться. Но, как говорится, никто, 
кроме нас.

Координаты на батарею Федора 
передают разведчики, которые дей-
ствуют фактически на переднем крае. 
Особенно в такую погоду, как сей-
час, - низкая облачность, назойливая 

морось. Место подразделения я нашел 
не сразу - так замаскированы. Но когда 
от близкого выстрела чуть не вылетели 
стекла машины, понял, что прибыл 
по адресу. Как правило, одна гаубица 
делает не больше пяти выстрелов по 
скоплению пехоты или бронетехни-
ки. Расчет работает как часы, причем 
все - добровольцы.

ЖЕНЕ СКАЗАЛ, 
ЧТО ПРИШЛА ПОВЕСТКА.
А САМ ПОШЕЛ ДОБРОВОЛЬЦЕМ

Здесь их встречаешь в каждом под-
разделении. Они - живое доказатель-
ство: где-то в глубине большой Рос-
сии у многих есть понимание того, 
что происходит в зоне СВО. Помню, 
встретил немолодого старшину штур-
мового отряда 98-й дивизии.

- Я в отставке, гвардии прапорщик 
Марченко Сергей Викторович, - бо-
дро отрапортовал 57-летний мужчи-
на. - Но когда объявили мобилизацию, 
по годам, конечно, я не подходил, но  
как военспец посчитал нужным на-
ходиться именно в это сложное время 
для России здесь. Поэтому я сделал 
все, чтобы оказаться в нашей десант-
ной части, при своей должности, кем 
служил в Советской армии, затем в 
Российской.

Сергей Викторович не прятал ли-
ца - он давно в базе данных «врагов 
Украины» «Миротворец».

- Думали, когда увольнялись из 
армии, что придется повоевать по-
настоящему? - спрашиваю старшину.

- Честно, нет. У меня на гражданке 
свой бизнес, доход хороший. Но при-
шло такое время, когда надо опять 
встать в строй со своими бывшими 
сослуживцами. Они еще лейтенантами 
были, ныне - уже генералы, с некото-
рыми я встретился.

- Семья как отнеслась?
- Пришлось жену обмануть немнож-

ко. Сказал, что получил повестку. А 
пошел добровольцем. Пока я себя чув-
ствую в форме, профессиональной, 
спортивной, буду воевать. И тем, кто 
раздумывает, рекомендую отбросить 
сомнения. Можно через вас обратить-
ся? Мужики, наши отцы, наши деды 
стояли насмерть за Родину, боролись 
с нацизмом. Сейчас он опять подни-
мает голову, но мы ее отрубим. Со-
мнения все прочь, вставайте в наши 
ряды, берите в руки оружие, защи-
щайте Россию!

Отслужившие свое 
парни и мужики 
в годах пошли 
добровольцами 
на самый горячий 
сегодня участок 
спецоперации. 

И дают жару.
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Боец с позывным «Коммерс» был бизнесменом, а теперь гоняет 
на квадроциклах с противотанковыми ракетами и кошмарит врага.
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ВЛАДИВОСТОК

Судно у берегов Находки 
заберет государство   

В Находке судно Rise Shine планируют обратить в собствен-
ность государства, а также будет решен вопрос о его раз-
боре. Корабль под панамским флагом сел на мель у берегов 
Находки еще в ноябре 2021 года.  Панаме и КНР отправляли 
три требования убрать контейнеровоз, но на заявления так 
никто и не ответил.

Разгружать судно начали только спустя пять месяцев, в 
апреле 2022 года. Внутри находились детские подгузники 
и коляски, принтеры, пылесосы. Работы закончили только в 
мае. Из-за того, что хозяин Rise Shine так и не объявился, его 
решили обратить в собственность государства.

ЕАО

Новые вагоны поезда 
запустили из Облучья 
в Биробиджан

В Еврейской автономной области закупили новые плацкарт-
ные вагоны. Они будут ездить из Облучья в Биробиджан. Ва-
гоны соответствуют всем требованиям комфорта. Здесь есть 
кондиционеры и система пожаротушения, установлены био-
туалеты. Также в вагонах есть холодильник и микроволновка.

- В конце прошлого года мы запустили новый современный 
электропоезд из четырех вагонов до Хабаровска. И по статисти-
ке мы видим, что жители Биробиджана предпочли пересесть с 
машин и автобусов на рельсовый транспорт. Уверен, что объем 
железнодорожных перевозок будет расти и в будущем, - сказал 
Валерий Самков, зампред правительства ЕАО.

ХАБАРОВСК

Новую улицу в городе 
назовут в честь 
героя Донбасса  

 Общественники Хабаровска предложили назвать одну из 
городских улиц в честь героя России Владимира Жоги под 
позывным «Воха», который героически погиб, выполняя во-
инский долг в зоне СВО. Идею рассмотрели в администрации 
города и отнеслись к ней положительно. Улица в честь героя 
появится в новом микрорайоне уже ко второму кварталу 
2025 года. Она свяжет Совхозную и Воронежское шоссе.

- Владимир Жога безусловно достоин, чтобы в его честь 
появилась улица в нашем городе. Он совершил героический 
поступок. Сейчас вопрос решен. Департамент архитектуры, 
строительства и землепользования вместе с управлением 
дорог и внешнего благоустройства будут заниматься даль-
нейшим ведением этой темы, - сказал Сергей Кравчук, 
мэр Хабаровска.

О том, как жители Дальнего Востока помогают 
бойцам СВО, читайте на > стр. 10.

Самый большой бассейн 
на Дальнем Востоке

Масштабный комплекс с 50-метровым бассейном будет рас-
положен в районе улиц Световой и Узловой на Пятой площад-
ке Хабаровска. Сооружение, помимо прочего, предполагает 
реабилитационные и адаптивные мероприятия для инвалидов 
и участников СВО. Такая концепция уникальна для ДФО.

В числе первых планируется строительство большого бас-
сейна 25х50 метров, а также малого детского 16х9 метров и 
трех спортивных залов.

Проект получил положительное заключение от президента 
Всероссийской федерации плавания Владимира Сальникова. 

- Город сделал большой шаг к строительству уникального бас-
сейна на Дальнем Востоке, - отметил мэр Хабаровска Сергей 
Кравчук. -  Такой вид спорта, как плавание, популярен среди 
жителей города, и наши профессиональные пловцы показывают 
высокие достижения. Для того чтобы выйти на международный 
уровень проведения соревнований, городу необходим 50-ме-
тровый бассейн. Я уверен, что все у нас получится.

Василина ВАСИЛЬЕВА («КП» - Хабаровск»), 
Павел САХАРОВСКИЙ («КП» - Владивосток»), 
Александра ЯВИЩЕНКО («КП» - Хабаровск»), 

Богдан СМЫШЛЯЕВ («КП» - Хабаровск»). 

Дальний Восток: картина недели

■ ДАЛЬНЕВОСТОЧНЫЙ ЭКСПРЕСС 

Самое недорогое блюдо вый-
дет в апреле в Хабаровске. На 
одну кастрюлю придется по-
тратить всего 117,28 рубля. 

- Овощи дешевеют в тех реги-
онах Дальнего Востока, где ак-
тивно налаживается собственное 
производство – в Хабаровске и 
Владивостоке, - уверен фермер 
Сергей Кожемякин. - Стоит по-
нимать, что основной запас ово-
щей в этих двух городах создает-
ся собственными силами и при 
поддержке соседей. Именно та-
кой подход и позволяет держать 
цены на нормальном уровне.
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■ ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ

Михаил ГОРОХОВ 
(«КП» - Якутия»)

Житель Якутии, 
выигравший в лотерею 
10 млн рублей, 
остался без денег.  

Приключения дояра Гаврила Терен-
тьева из Якутии, выигравшего в январе 
10 миллионов рублей, подошли к концу. 
Мужчина через 2,5 месяца вернулся к 
своей работе на ферме. А ведь выиграв 
кругленькую сумму и став миллионе-
ром, Гаврила Тереньтев успел купить 
квартиру в Москве,  отдохнуть в Сочи и 
лишиться 4,5 млн рублей. Эту сумму он 
доверил на хранение знакомой женщи-
не, попросил сберечь деньги, но дама, 
по словам мужчины, их просадила. Мол, 
решила, что он эти деньги ей подарил. 
Когда он возвращался в Якутию с отды-
ха в Сочи, в Иркутске его поколотили и 
ограбили. В итоге миллионер вернулся 
домой в конце марта со 250 рублями 
в кармане. 

Так он снова стал обычным мужи-
ком, без миллионов рублей. В якут-
ском селе Абага устроился на ферму 
и снова доит коров. 

- Я пока думаю, стоит ли подавать 
заявление в полицию на знакомую, 

которая потратила мои деньги, от-
данные ей на хранение, - рассуждает 
Гаврила Терентьев. А еще он расска-
зал, как его ограбили в Иркутске. 

– Ночью я вышел из вагона во время 
стоянки, и на меня напали три мужика. 
Один ударил сзади, я отрубился, а 
когда очнулся, понял, что у меня нет 
денег. Грабители забрали 170 тысяч 
рублей, - рассказывает Терентьев. - 
Подумал, если пойду в полицию, то 
на этой станции и останусь – долго 

разбираться. И поехал дальше. Пусть 
это будет на их совести. Я вот думаю, 
может, мне стоит  открыть собствен-
ное маленькое хозяйство в Якутии 
или вообще уехать отсюда? А то здесь 
меня все знают, все хотят со мной 
сфотографироваться, иногда деньги 
у меня просят. А это мне уже не нра-
вится. И хочу дальше спокойно жить. 

А еще Терентьев собирается купить 
лотерейные билеты. Вдруг ему снова 
повезет.  
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Дояр-миллионер 
вернулся на ферму

Сколько стоит
наш любимый 
суп во всех 
городах России
и в среднем 
по стране -
на сайте индекс-борща.рф

Гаврила Терентьев снова 
ухаживает за животными.

Окончание. 
Начало читайте на < стр. 1.
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РАБОТА НА БЛАГО 
ВСЕЙ СТРАНЫ

Название «Технониколь» 
знакомо практически каждо-
му жителю Хабаровского края. 
Сегодня корпорация стала од-
ним из ведущих производите-
лей строительных материалов 
не только в России, но и за ру-
бежом. 

Градоначальник посетил 
один из цехов по производ-
ству каменной ваты. Произ-
водимый утеплитель на основе 
биополимерного связующего 
не только удовлетворит спрос 
в России, но и отправится 
клиентам из Южной Кореи и 
Японии. 

- Я уверен, что каждый че-
ловек, работающий на этом 
предприятии, заслуживает 
похвалы. Завод уникальный, 
и на нем трудятся уникальные 
люди, которые любят свое дело 
и предприятие. Вы работаете 
не только на весь Хабаровский 
край, но и на Россию. Даже по-
ставляете свою продукцию за 
пределы России, - сказал Сер-
гей Кравчук, мэр Хабаровска. 

СТРОИТЕЛЬСТВО ЖИЛЬЯ 
В Хабаровске семимильны-

ми шагами развивается стро-
ительная отрасль. По словам 
градоначальника, в 2022 го-
ду в краевой столице было 
возведено в два раза больше 
квадратных метров жилья 
по сравнению с 2021 годом - 
225 тысяч квадратных ме-
тров против 120-130 тысяч. 
На 2023 год также намечено 
увеличение количества сдава-
емых жилых площадей. 

- Активно застраивается 
район «Ореховая сопка». В 
этом году будут сданы два до-
ма. В город зашли федераль-
ные застройщики: «ПИК» 
уже начал работы на пло-
щадке в Брянском переулке, 
район Бондаря застраивает 
компания «Талан». Практи-
чески все площадки, кото-
рые раньше не развивались, 
нашли своих застройщиков. 

Также мэр отметил, что 
строительная продукция за-
вода как никогда востребо-
вана. В Хабаровском крае 
имеются все материалы для 
строительства. Только це-
мент закупается в соседних 
регионах. 

ЧТО БЕСПОКОИТ ГРАЖДАН
Коллектив завода задал не-

сколько интересующих горо-
жан вопросов. Например, о 
будущем мусороперерабаты-
вающего завода. 

- Сегодня эти полномочия 
переданы на уровень субъекта 
региональному оператору. Я 
заинтересован в том, чтобы как 
можно больше коммунальных 
отходов перерабатывалось и 
вторично поступало в эконо-
мику. Недавно мусоропере-
грузочная станция «Южная» 
была передана краю с последу-
ющей модернизацией. Также 
в городе устанавливаются но-
вые контейнеры для пласти-
ковой тары, однако процесс 

идет очень тяжело. Пока мы, 
хабаровчане, сами не готовы 
к раздельному сбору мусора, - 
отметил Сергей Кравчук. 

Еще один вопрос коснулся 
ремонта трубопровода на ули-
це Халтурина. Люди пожалова-
лись, что он протекает, а при 
этом цены на коммунальные 
услуги только растут.

- Накануне была проведена 
коллегия с представителями 
ДГК. Те цифры, которые были 
обозначены ресурсоснабжаю-
щей компанией на ремонт се-
тей, не устроили администра-
цию города. Мы поднимали 
вопросы о новых трубах, кото-
рые не подвергаются коррозии 
в экстремальных условиях на 

протяжении 50 лет, а также об 
изоляции теплотрасс. Утечек 
не должно быть.

Наиболее важной темой стал 
вопрос реконструкции про-
спекта 60-летия Октября, по 
которому большая часть кол-
лектива завода добирается на 
работу. 

- В 2022 году были проведе-
ны работы от Аэродромной до 
границ Хабаровского района. 
Реконструкция проспекта от 
Аэродромной до Машинистов 
запланирована на 2024 год. Од-
нако до этого все же проведут 
ямочный ремонт, как только 
позволят погодные условия. 
Возможности и технологии нам 
позволяют, но погодные усло-
вия - нет. Иногда климат вно-
сит свои коррективы. Как толь-
ко погода позволит работать, 
техника приступит к ремонту, - 
сказал мэр.

■ ЛЮДИ ДЕЛА
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На благо Хабаровского края 
и города трудятся уникальные люди

Мэр Хабаровска посетил 
завод «Технониколь».

Сергей Сергей 
Кравчук Кравчук 
лично лично 

пообщался пообщался 
с рабочими с рабочими 
и ответил на и ответил на 
волнующие волнующие 
их вопросы.их вопросы.

Дальний Восток: об этом говорят 

Алина ЛУЧИНА («КП» - 
Владивосток»)

Города Дальнего 
покоряют 
электросамокаты – 
что нужно знать?

На важные вопросы о ра-
боте самокатов на Дальнем 
Востоке в эфире радио «Ком-
сомольская правда» (90.4 FM) 
ответил капитан полиции Вла-
дивостока Андрей Боровский, 
заместитель командира роты 
№ 1 батальона № 1 полка до-
рожно-патрульной службы 
Управления ГИБДД УМВД 
Владивостока.

- С 1 марта электросамо-
каты, сигвеи, моноколеса 

и другая подобная техника 
относятся к средствам ин-
дивидуальной мобильности. 
Масса СИМ не должна пре-
вышать 35 килограммов, а 
скорость – 50 километров 
в час. Если скорость выше, 
а это, как правило, касает-
ся мопедов, то нужно иметь 
соответствующую катего-
рию права управления. Та-
кое средство передвижения 

получает регистрационный 
знак,  -  говорит Андрей Бо-
ровский.

Естественно, полностью 
запрещать детям пользо-
ваться самокатами не ста-
ли. Но есть определенные 
условия.

– Для подростков старше 
14 лет движение разреше-
но по велосипедной дорож-
ке или по проезжей части 

велосипедной зоны. Если 
масса самоката не превы-
шает 35 килограммов, то 
допускается перемещение 
по тротуарам. Это прави-
ло работает только при от-
сутствии велодорожки. В 
крайнем случае дети до 14 
лет могут ездить по обочи-

не только в сопровождении 
взрослых, - пояснил Боров-
ский. - Дети от 7 до 14 лет 
имеют право перемещать-
ся на СИМ по тротуарам и 
велодорожкам в пределах 
пешеходных зон. Младше 7 
лет – только по тротуарам. 
И передвигаться на самока-
те  по тротуару можно толь-
ко со скоростью пешеходов. 
Если превышаете, то нужно 
спешиться. Это касается и 
детей, и взрослых.
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Какое 
наказание?

Нередко летящие с бешеной 
скоростью самокатчики сби-
вают пешеходов. Поэтому в 
новом законе предусмотрены 
санкции за опасную езду.

– С этого года водитель 
СИМ является участником до-
рожного движения. Инспекто-
ры ГИБДД могут составлять 
административный материал в 
зависимости от обстоятельств 
нарушения. Если мы говорим 
о несовершеннолетнем, то 
ответственность несут роди-
тели. Кроме того, возможно 
привлечение службы участко-
вых, - пояснил Андрей Боров-
ский. – А мопеды, которые не 
соответствуют возможностям 
ребенка по возрасту, задер-
живаются.

! ВАЖНОВкатились Вкатились 
в сезонв сезон
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Теперь 
просто так по 

улицам города не 
покататься, нужно 

соблюдать 
правила.
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Кирилл КЕМЕНЕВ

В ней участвовали 
12 клиник Хабаровска.

Проект «Клиника года» - это 
масштабный конкурс феде-
ральной сети «Комсомольская 
правда», который проходит в 
20 регионах России. В Хаба-
ровске он проводится с сен-
тября 2017 года. В 2023-м 
конкурс прошел в шестой раз 
подряд. 

Более четырех месяцев врачи 
и руководители медицинских 
организаций активно обща-
лись с жителями Хабаровского 
края на площадках сайта и ра-
дио «Комсомольская правда» - 
Хабаровск». Ведущие экспер-
ты делились знаниями, реко-
мендациями и достижениями, 
а голосовать за лучшие кли-
ники было предложено самим 
пациентам. 

Также этот проект пресле-
дует еще одну важную цель 
- сделать медицину более от-
крытой для понимания. Каж-
дый житель Хабаровского края 
должен узнать, какие клиники 
пользуются популярностью и 
доверием земляков, привлечь 
хабаровчан в самые достойные 
медицинские учреждения, а 
также рассказать о спектре ус-
луг и инновациях в сфере лече-
ния каких-либо заболеваний. 

Голосование за «Клинику 
года» проходило с 30 ноября 
2022 года по 31 марта 2023 года. 
Пришло время узнать, какие 
медучреждения стали наибо-
лее достойными, по мнению 
жителей Хабаровского края. 
Партнером церемонии на-
граждения выступил магазин 

цветов и горшечных изделий 
Botanic Craft, который предо-
ставил цветы для участников. 

В рамках I Дальневосточного 
медицинского бизнес-форума 
с приветственным словом вы-
ступил заместитель министра 
здравоохранения Хабаровско-
го края Алексей Веселов. 

- Я очень рад, что такое ме-
роприятие проходит именно в 
Хабаровске. Необходимо от-
метить, что системе развития 
здравоохранения - как в Хаба-
ровском крае, так и на терри-
тории всего Дальнего Востока - 
уделяется особое внимание. 
Мы понимаем, что одной го-
сударственной системы, что-
бы поддерживать здоровье 
наших граждан, нам недоста-

точно. При этом неслучайно 
Хабаровск выбран площадкой 
для проведения форума, ведь 
в регионе достаточно эффек-
тивно выстроено взаимодей-

ствие между го-
сударственной 
и частной 
системами 
здравоохра-
нения. Прог-
рамма ме-
роприятия 
н а с ы щ е н а 
экспертами, 
которые будут 
разбирать те или 
иные ситуации и де-
литься опытом, - сказал Алек-
сей Веселов, заместитель ми-
нистра - начальник управления 
организации медицинской и фар-
мацевтической помощи населе-
нию Хабаровского края. 

В 2023 году в конкурсе «Кли-
ника года» было представле-
но 25 номинаций. Посетители 
сайта и слушатели радио вы-
брали наиболее полюбивши-
еся медицинские учреждения. 

Заслуженными наградами, 
а именно кубками и дипло-
мами, были отмечены побе-
дители масштабного проекта 
«Клиника года».

В номинации «Пропаганда 
здорового образа жизни и из-
бавления от зависимостей», а 
также «Лучшая клиника года» 
победу одержала КГБУЗ «Кра-
евая клиническая психиатри-
ческая больница» имени про-
фессора И. Б. Галанта. 

Победу сразу в четырех но-
минациях - «Услуги в области 
сосудистой хирургии», «Услу-
ги в области оториноларин-
гологии», «Услуги в области 
лечения сердечно-сосудистых 
заболеваний», «Реабилитация 
и физиотерапия» - завоевала 
КГБУЗ «Краевая клиническая 
больница №1» имени профес-
сора С. И. Сергеева. 

Хабаровский филиал ФГАУ 
«НМИЦ «МНТК «Микрохи-
рургия глаза» имени академи-
ка С. Н. Федорова Минздрава 
России» бесспорно был вы-
бран жителями Хабаровского 
края как «Лучшая офтальмо-
логическая клиника». 

Стоматологическая поли-
клиника «Уни-Стом» удосто-
илась награды в номинации за 
«Вклад в развитие медицины». 
В этом году медучреждение от-
метило свой юбилей - 25 лет.

Лидером по количеству 
наград проекта «Клини-
ка года» в 2023 году стала 
Клиника слуха «Аудиони-
ка». Хабаровчане отметили 
медучреждение в номина-
циях «Клиника с лучшим 
сервисом», «Медицинские 
изделия и оборудование», 
«Услуги в области сурдоло-
гии», «Лучшая клиника в 
области слухопротезирова-
ния и сурдологии», «Лучшее 
санитарно-гигиеническое 

просвещение населения по 
профилактике тугоухости», 
«Услуги по сервисному со-
провождению и обслужи-
ванию цифровых слуховых 
аппаратов». Также отдельно 
клинику отметили в номи-
нации «Выбор экспертов». 

Среди стоматологических 
клиник участники голосо-
вания особенно выделили 
КГБУЗ СП №25 «Дент-
Тал-Из» как «Лучшую сто-
матологию для взрослых», 
«Лучшую детскую стома-
тологию» и «Лучшую реги-
стратуру». 

Частное учреждение здра-
воохранения «Клиническая 
больница «РЖД-Медицина» 
города Хабаровска» завоева-
ла награды в номинациях 
«Лучшая многопрофильная 
клиника», «Услуги в области 
гастроэнтерологии», «Услуги 
в области проктологии», «Ус-

луги в области неврологии», 
а также отдельные номина-
ции «Красота без границ» и 
«Диаг-ностика без границ». 

Косметологическая клини-
ка «Атлас» награждена в но-
минации «Услуги в области 
клинической косметологии». 

Не обошли стороной и 
участников конкурса «Кли-
ника года - 2023». Памятные 
призы были вручены «Хаба-
ровскому центру социальной 
реабилитации инвалидов», 
«Детской стоматологической 
поликлинике №22», «Кли-
нике Елены Малышевой», 
стоматологическому центру 
«Медстом». 

Сегодня все медицинские 
учреждения нацелены на то, 
чтобы оказывать качествен-
ные услуги пациентам. По-
нятие пациентоориентиро-
ванности в последние годы 
прочно вошло в обиход ме-
дицинских работников - как в 
стационарах, так и в поликли-
никах. Сейчас практически 
все медучреждения нацелены 
на то, чтобы пациенты были 
удовлетворены всеми аспек-
тами оказания медицинской 
помощи - от квалификации 
врачей до комфортной среды 
клиники.

Для выявления наиболее 
эффективных организаций 
здравоохранения филиал 
АО «ИД «Комсомольская 
правда» в Хабаровске про-
водит ежегодный конкурс 
«Клиника года», в котором 
каждый житель Хабаровско-
го края может оставить свое 
мнение как о частных, так и 
о государственных больницах 
и клиниках. 

Церемония награждения «Клиники года - Церемония награждения «Клиники года - 
2023» прошла в рамках I Дальневосточного 2023» прошла в рамках I Дальневосточного 
медицинского бизнес-форумамедицинского бизнес-форума

Первый Дальневосточный Медицинский Бизнес-
Форум, организованный объединением «Деловая 

Россия» по Хабаровскому краю и ЕАО при 
поддержке правительства Хабаровского края.
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Машины и тепловизоры 
для военных
Сразу несколько 
партий 
гуманитарного 
груза отправили 
дальневосточники 
в зону 
проведения СВО.

Несколько дней 
назад хабаровчане 
передали на нужды 
специальной воен-
ной операции три 
автомобиля высокой 
проходимости и два 
квадроцикла. Маши-
ны уже отправились 
в долгий путь автопо-
ездом. Колонна поедет 
до Ростова-на-Дону, 
и по пути к ней будут 
присоединяться ма-
шины из других реги-
онов.

- Всероссийский 
проект «Автопоезд» 
специально направ-
лен на сбор данной 

техники. Из Хабаров-
ска на запад отпра-
вился специальный 
 автопоезд Народного 
фронта, - рассказали 
в ОНФ.

Машины, которые 
выехали именно из Ха-
баровска, попадут кон-
кретно в воинские ча-
сти, где служат жители 
Хабаровского края.

Кстати, из Амурской 
области в зону про-
ведения СВО поехал 
губернатор Василий 
Орлов. Глава региона 
решил лично прове-
рить, в каких услови-
ях живут военнослужа-
щие 35-й и 36-й армии, 
хорошо ли обеспечены 
продуктами и всем не-
обходимым оборудо-
ванием. 

- Настроение у за-
щитников Родины 
боевое, - рассказал 

Василий Орлов. Гу-
бернатор передал 
амурчанам письма 
из дома, обереги, ко-
торые для бойцов сде-
лали дети. - Здесь по-
сылкам от ребятишек 
всегда рады. В медпун-
кте, например, от пола 
до потолка все стены 
обклеены рисунками. 

Во время поездки 
Орлов также уточнил 
у бойцов, что еще не-

обходимо довезти в зо-
ну СВО, чтобы обе-
спечить их всем, что 
нужно. Еще амурская 
делегация привезла 
крупную партию обо-
рудования - теплови-
зоры, квадрокоптеры, 
бинокли, тактические 
рюкзаки, приборы 
ночного видения, ма-
скировочные сети, 
радиостанции, гене-
раторы и фонари. 

Внедорожники добрались 
в зону СВО автопоездом.

 А В ЭТО ВРЕМЯ

«Стал больше любить жизнь»
Оксана ШЕМЕТОВА 
(«КП» - Хабаровск»)

Павел Борисенко из Хабаровска 
в зоне СВО потерял обе ноги, 
ему установили протезы, 
и он живет, как и прежде. 

Павел ушел на спецоперацию в начале 2022 
года. И тогда же, в марте, машина, в которой он 
ехал, попала под обстрел. Чудом Павел и водитель 
выжили. Их спасли российские врачи. Но Павлу 
пришлось ампутировать обе ноги  - их осколками 
сильно раздробило.

ВОЛНОВАЛСЯ 
ЗА ТАТУИРОВКИ

- Когда очнулся на столе у врачей, в полевом 
госпитале, первым делом я распереживался за 
свои татуировки, у меня было изображение Дэви-
да Бекхэма на правой икре, и в голове пролетела 
мысль, что очень жалко, такое красивое тату 
было. Потом я спросил, где водитель, который 
очень плохо водит, а то мы как бы чуть-чуть не 
доехали до места, - рассказывает хабаровчанин.

Человек, излучающий такую энергию, всег-
да находится в центре внимания. Когда Павла 
переводили из реанимации в терапию, с самого 
порога палаты он поднял соседям настроение. 
Юмор  - лучшее лекарство, поэтому, заезжая 
в палату, Павел пошутил: «Вы чего такие унылые, 
кто у вас тут вообще старший, кто смотрящий?» 
Уже спустя сутки ребята в палате говорили, что 
он своим поведением и отношением к жизни, 
несмотря на такое серьезное ранение, все же 
зарядил народ хорошим настроением.

А Павел и дальше продолжил подбадривать 
соседей. Причем не важно, были там старшие 
по званию или нет. В госпитале бойцов навещали 
многие публичные личности - актеры, музыканты, 
певцы. Павел рассказывает, что в один из дней 
пришел артист, снимавшийся в сериале «Улицы 
разбитых фонарей». В детстве Павел любил вме-
сте с отцом смотреть его по телевизору. Гость 
взял номер телефона Павла, и затем ему стали 
поступать от него послания, записанные лично 
актерским составом сериала.

ПОПРОСИЛ УМЕНЬШИТЬ РАЗМЕР 
СТОПЫ

Долгое время после лечения Павел ждал про-
тезирования. А когда получил долгожданные «же-
лезки», очень обрадовался. Снова будет ходить!

- Когда изготавливали протезы, спрашивали 
размер ноги. И я чуть уменьшил, потому что 
я носил 44, и мне всегда казалось, что слишком 
большая нога - некрасиво. Попросил сделать 42-
43. Вообще в протезах есть плюс - можно месяц 
носить одни носки, - смеется Павел.

 Павел - общительный, коммуникабельный че-
ловек. А когда он вернулся в родной Хабаровск 
с новыми протезами, решил, раз уж его жизнь 
изменилась, то и в быту необходимо что-то по-
менять. Хабаровчанин сделал ремонт дома, про-
должает ходить в спортзал, поменял машину 
на ту, что с ручным управлением, сделал себе 
хороший подарок - пианино, и набил новые татуи-
ровки - с изображением кадра из фильма «Брат» 
и Успенского собора, расположенного в родном 
Хабаровске.

- Я безумно люблю свой город, я горжусь, что 
я здесь родился, я горжусь, что я русский и ро-
дился в этой стране, - говорит Павел. - Если бы 
не это тяжелое ранение, я бы снова вернулся 
в зону СВО. Я стал больше любить жизнь!

Как только Павел получил протезы, 
тут же пошел в спортзал.
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Подготовили Оксана ШЕМЕТОВА 
(«КП» - Хабаровск»), Дарья ИЩУК 

(«КП» - Владивосток»), Арсений СЕРГЕЕВ 
(«КП» - Благовещенск»).
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Елена СЕРЕБРОВСКАЯ, 
Татьяна ЗЫКОВА 
(«КП» - Красноярск»)

Райский пляж в окружении 
холмов, тихо плещется теплое 
южное море, и шикарная яхта 
с длинноногими красотками 
причаливает к шикарной вил-
ле у берега... Примерно такую 
картину мы все представляем, 
когда слышим про собствен-
ный остров, не правда ли?

Владения Дмитрия Сокова 
выглядят несколько иначе. 
Его остров - практически од-
на сплошная скала. Сверху - 
шапка из густой травы. И в 
ней живут десятки тысяч 
птиц. Одних только тупиков-
носорогов, по примерным 
подсчетам, здесь не менее 
25 тысяч. А еще есть топор-
ки, очковые чистики, два 
вида бакланов - японский и 
уссурийский, чайки и пара 
видов хищных краснокниж-
ников - орлан-белохвост и 
скопа. Представьте, сколько 
птиц останавливается здесь 
во время своей сезонной ми-
грации!

Одним словом, остров Ро-
гачева уникален тем, что это 
один из крупнейших птичьих 
базаров на Курилах. И все это 
шумное, беспокойное перна-
тое хозяйство решил взять под 
свое крыло один сотрудник 
заповедника «Курильский».

НУ ЧТО ТЕБЕ СКАЗАТЬ 
ПРО КУНАШИР

Жить на самом краю све-
та для 55-летнего Дмитрия 

Сокова - осоз-
нанный выбор. 
Родом он из 

В л а д и м и р -

ской области, в конце 80-х 
годов окончил в Москве Все-
союзный институт пищевой 
промышленности по специ-
альности «водные биоресурсы 
и аквакультура», то есть по об-
разованию ихтиолог-рыбовод. 
Потом было это страшное для 
студентов во времена СССР 
слово «распределение» - все 
боялись, что вручат им ди-
плом и отправят куда-нибудь 
подальше на три года, а де-
ваться некуда.

- Наверное, я такой по скла-
ду характера, я сам хотел уе-
хать подальше от шумной ци-
вилизации. Сам выбирал себе 
место. Ткнул пальцем в карту: 
«Хочу там работать». Так слу-

чилось. Уже 33 года 
на Кунаши-
ре - и никуда 

уезжать не собираюсь. Три 
года отработал инспектором 
рыбоохраны, затем перешел 
работать в заповедник «Ку-
рильский».

Сейчас он старший государ-
ственный инспектор отдела 
охраны заповедника «Куриль-
ский». Ну знаете, которые ох-
раняют природу от человека.

«ЕСЛИ ДАЮТ БЕСПЛАТНО, 
ПОЧЕМУ НЕ ВЗЯТЬ?»

«Островная история» на-
чалась с того, что Дмитрий 
подал документы на участие 
в федеральной программе 
«Дальневосточный гектар». 
Напомним, она действует с 
1 июня 2016 года, чтобы сти-
мулировать народ селиться, 
плодиться и размножаться на 
Дальнем Востоке.

- Если дают землю бес-
платно, почему не 
взять? - признается 
Дмитрий. - Пересма-
тривал список разре-
шенного использова-
ния земли и увидел: 
«охрана природных тер-
риторий». Для меня эта 

тема близка, стал прики-
дывать, что можно сделать. 

Я живу на берегу океана. И в 
хорошую погоду, когда я под-
хожу к окну выпить кофе, ви-
жу остров Рогачева. До него 
меньше 25 километров. Я не-
сколько раз был на нем, знаю 
его...

Оформить заявку на полу-
чение дальневосточного гек-
тара несложно. Это можно 
сделать онлайн. Заявку рас-

сматривают максимум две не-
дели, затем нужно заключить 
договор аренды 
с администраци-
ей того района, 
где этот участок 
прикреплен. Все 
просто.

Но дальше на-
чинается самое 
интересное: че-
рез 3,5 года нужно 
показать в декла-
рации результаты 
своей деятельно-
сти. Что же вы там 
успели сделать? 
Достойны вы зем-
ли, которую вам 
Родина доверила? 
И оказывается, что 
не все могут реализо-
вать свои землевла-
дельческие амбиции.

Дмитрий все проду-
мал до мелочей, - го-
ворит, мечтал сделать 
так, чтобы птичий 
остров оставался 
птичьим, но чтобы 
эту красоту могли ви-
деть и другие люди. В 
итоге выполнил все 
требования и теперь 
он - полноправный 
собственник острова.

- В декларации нужно по-
казать: какие затраты понес-
ли, какие доходы получили и 
сколько налогов заплатили. 
Я заключал договоры с науч-
ными организациями. Возил 
сюда сотрудников, которые 
изучали здесь орнитофауну. И 
перечислял им деньги за про-
веденные работы.

Кстати, если не брать в рас-
чет скалистую прибрежную 
полосу, которую, согласно 
Водному кодексу РФ, нель-
зя приватизировать, площадь 
острова составила 1,7 гекта-
ра. Так что половину острова 

Дмитрий оформил на себя, а 
другую - на дочь.

А доходы Дмитрий полу-
чает от туристов. Приобрел 
моторную лодку и возит сюда 
желающих. Вокруг острова на 
лодке катаются, любуются на 
шумный и беспокойный пти-
чий базар. К программе при-
лагаются дельфины. А если 
повезет, в июле, августе, сен-
тябре - киты. В завершение 
купание в горячих источни-
ках. За 4 - 5 часов такой экс-
курсии - всего 5 тысяч рублей.

«Клуб знаменитых 
путешественников» - совместная 

программа «Комсомольской правды» 
и Русского географического 

общества, которая рассказывает об удивительных уголках 
нашей Родины и еще более удивительных людях, 

которые их исследуют. По субботам в 21.00 на Радио «КП»
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...тупик-носорог.

Дмитрий мечтал жить и работать подальше от шумной 
цивилизации - вот и нашел в итоге идеальный вариант.

O
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ru

Хозяин птичьего островаХозяин птичьего острова
Житель Дальнего Востока  Житель Дальнего Востока  

Дмитрий Соков стал первым Дмитрий Соков стал первым 

в России владельцем в России владельцем 
острова в Тихом океане. острова в Тихом океане. 

А вместе с ним и крупнейшего А вместе с ним и крупнейшего 

птичьего базара на Курилах.птичьего базара на Курилах.

от Ерофея Хабарова до Владимира Арсеньева, 
Ивана Ефремова и Григория Федосеева

Первый за многие годы объемный труд о первопроходцах Дальнего Востока, 
охватывающий более чем 300-летнюю историю. 22 героя и судьба каждого 
может стать основой для приключенческого фильма. Они открыли несметные 
дальневосточные богатства и исследовали самые труднодоступные уголки. Их без 
преувеличения можно назвать супергероями, только в отличие от фантастиче-
ских западных «суперменов», они жили и совершали свои подвиги в реальности.

Реклама, 16+

«Комсомолка» рекомендует:«Комсомолка» рекомендует:

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781, ООО «Лабиринт.РУ», Москва, ОГРН 1077764644264

Приобретайте на shop.kp.ru!
А также на сайте labirint.ru

Первопроходцы Дальнего Востока

...очковый чистик...
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Кто-кто в «теремочке» живет? 
Краснолицый баклан...
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Дарья НАУМЕЦ 
(«КП» - Владивосток»)

Алисе Вороновой всего 23 года, 
и жительница Камчатки не побоялась 
активности вулкана Эбеко, который 
чуть ли не каждый день выбрасывает 
в воздух столбы пепла, взяла своих 
ездовых собак и с другом отправилась 
на Курилы. Покорять вулкан на со-
бачьей упряжке…

МЕЧТА БЫСТРОГО 
РЕАГИРОВАНИЯ

Для Алисы приключения, походы, 
восхождения - образ жизни. Еще ма-
ленькой девочкой она неоднократ-
но бывала на острове Парамушир 
Большой Курильской гряды, кото-
рый навсегда покорил ее сердце, 
как и вулкан Эбеко (высота 
1156 метров). Влюбленная 
в природу, ее красоту 
и жизнь, она даже от-
училась на биолога, 
затем на гида-экскур-
совода, а с 13 лет и во-
все занимается разве-
дением ездовых собак. 
Cлучайный разговор 
с другом превратил два 
любимых дела - активный 
отдых и животных - в мечту.

ЗАКРЫТЫЕ ОСТРОВА
Курилы - это пограничная 

зона, поэтому сначала нужно добить-
ся разрешения от погрануправления 
ФСБ России, поэтому девушка под-
готовила документы, отправила их 
и… получила отказ. Ей повезло толь-
ко с третьей попытки.

- Мне позвонила приветливая, до-
брожелательная женщина, которая 
сказала, что мы можем приезжать без 
вопросов. Я благодарна за то, что мне 
дали возможность перевезти такое 
большое количество животных, еще 
и разрешили взять боксы для собак 
большего размера, чем положено. То 
есть мне, наоборот, пошли на уступ-
ки, - рассказывает Алиса.

УПРЯЖКА БЕРЕТ КУРС 
НА ВЕРШИНУ

Алиса задалась целью вывести собак, 
которых на Дальнем Востоке почти не 
встретишь, поэтому сейчас у нее 18 
ездовых метисов c европейскими кор-
нями - нетипичный выбор для дальне-
восточника, который, как правило, ка-

тается с маламутами, лайками 
и хаски. В упряжку вош-

ли девочка Дора и три 
брата-близнеца Ак-

сель, Даллас и Дип-
пер. И хотя до это-
го Алиса заняла 
четвертое место 
в одном из сорев-
нований, восхож-

дение для молодых 
псов стало первой 

полноценной «рабо-
той» в сезоне.
Все приключение за-

няло пять дней. Вскоре 
после приземления на ку-

рильской земле к островам подошел 
циклон. И это, говорит Алиса, даже 
было на руку, так как ранее весь путь 
был в пепле от вулкана и нарты плохо 
катились. По свежему же снегу все «по-
шло как по маслу». Мог бы помешать 
лед, покрывающий склон, но и это 
Алиса предусмотрела:

- Я своими собаками никогда не ри-
скую, так как очень их люблю. При 
восхождении я обула их в тапочки 
из плотной жесткой ткани, которые 
защищали их лапки ото льда, пепла 
и камней, - рассказывает девушка.

Ребята взобрались первый раз при-
мерно чуть выше середины, где-то 
на 800 метров, но дальше помешала 
непогода. Пришлось спускаться.

На следующий день встали в четыре 
утра, чтобы попробовать подняться 

на вершину во второй раз и при этом 
успеть на вертолет. Успех! На вос-
хождение ушло всего полтора часа, 
а наградой стали невероятные ви-
ды, захватывающие дух, и впечат-
ления, которые навсегда останутся 
в памяти.

- Наверху очень красиво. Отту-
да видно Северо-Курильск, остров 
Шумшу и мыс Лопатка - это наш 
дом на Камчатке. Можно увидеть 
другие вулканы Парамушира. Без-
умный вид, - вспоминает Алиса.

Фото предоставлено 
Алисой ВОРОНОВОЙ.

Дальневосточница Дальневосточница 
покорила Эбеко покорила Эбеко 
с четырьмя псамис четырьмя псами

На вулкан с На вулкан с собакамисобаками

КСТАТИ
СКОЛЬКО ЭТО СТОИТ?

Бравая команда  успела не только по-

корить Эбеко, насладиться пейзажами, 

но и на вертолет. А после - домой, на полу-

остров, который видно даже с вершины вул-

кана. К слову, все путешествие получилось 

финансово доступным, хотя изначально 

Алиса ожидала цены повыше. 

 Билет на самолет в од-

ну сторону на одного человека 

-  4500 рублей, 
 Багаж (нарты, сумки, вещи) 

и перевоз собак  - около 6000.

КОНКРЕТНО
НОВЫЕ ВЕРШИНЫ

В ближайшие месяцы Алиса хотела бы 
с собаками забраться на Вилючинскую 
с опку (высота 2173 метра), на которую 
раньше поднималась на своих двоих. 
Для следующей зимы зреет одна задум-
ка - нужно лишь побольше снега, тогда 
сезон выдастся интересным. А через 
год или два Алиса хочет поучаствовать 
в одной из самых известных в России го-
нок на собачьих упряжках - «Берингия».

Лидеры упряжки 
Дора и Аксель.
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ПРИМЕР № 1 
МАТЕРИАЛЫ 
БУДУЩЕГО 
(«ПЛАСТМАСС 

ГРУПП»)
Компания производит поли-

мерные композиты, материалы будущего, кото-
рые используют практически везде: от столовых 
приборов и стиральных машин до производства 
ракет и газовых турбин. Такие материалы по-
могают уменьшить вес деталей в механизмах 
без потери прочности или повысить прочность 
защиты рабочих поверхностей оборудования в 
различных отраслях промышленности. Создание 
новых материалов из полимеров и композитов 
отвечает целям стратегической инициативы «Раз-
витие производств новых материалов» прави-
тельства РФ. 

Объем производства - более 3 тысяч тонн 
готовой продукции в год. Пластики компании 
активно импортозамещают европейские мате-
риалы внутри страны. А экспортная география 
включает в себя более 20 стран Азии, Африки 
и Ближнего Востока. 

Одна из инновационных разработок компании - 
искусственный лед. Он сделан из синтетического 
полимерного материала. Обладает всеми нуж-
ными характеристиками. То есть обеспечивает 
гладкое скольжение. При этом является более 
износостойким.

ПРИМЕР № 2
ЖИДКАЯ ТЕПЛОИЗОЛЯЦИЯ 
(НПО «БРОНЯ»)

Компания производит жидкие керамические 
теплоизоляционные, гидроизоляционные и ог-
незащитные покрытия. Ее продукция - «жидкая 
броня», тонкий слой которой наносят как краску. 
Для сравнения: 1 мм «жидкой брони» заменяет 
50 мм минеральной ваты.

Экспортная география охватывает более 
50 стран мира. Например, «броню» применяют 
в Италии по госпрограмме капитального ремон-
та исторических зданий для защиты фасадов.

«Броня» не только активно пользуется мерами 
господдержки, но и активно участвует в между-
народных выставках. В 2022 году компания при-
няла участие в 22 мероприятиях, в том числе в 
12 за рубежом.

ПРИМЕР № 3
РУКА РОБОТА 
(TECHNORED)

Роботизированные комплексы могут заменить 
человека там, где работа опасна или связана 
с монотонными повторяющимися действиями, 
требующими большой точности. 

Например, сварка при высоких температурах, 
металлургия и металлообработка, фармацевти-
ка, электроника и пищевая промышленность - 
везде востребованы роботы-манипуляторы 

и роботизированные руки. Например, их можно 
использовать даже при сборке бургеров.

Использование роботизированных комплексов 
увеличивает производительность и снижает долю 
брака. Например, при использовании для сварки 
производительность увеличивается в 2 - 5 раз, 
а доля брака сокращается на 90%. Компания 
реализовала около 170 проектов по роботи-
зированным системам в России и странах СНГ. 
Сейчас расширяет присутствие на отечествен-
ном рынке, а также выходит на рынки Турции, 
Индии и других стран.

ПРИМЕР № 4
УНИВЕРСАЛЬНЫЙ СЕНСОР 
(«СЕНСАРТ»)

Российская разработка Surfancy может пре-
вратить в сенсорный экран любую поверхность. 
Две планки, представляющие собой оптоэлек-
тронные устройства, нужно разместить напротив 
друг друга. Решение нашло применение в реаби-
литации и образовании. А затем заинтересова-
ло и ретейл. Идея универсального сенсорного 
экрана для мониторов переродилась в решения 
для широкого формата - интерактивных витрин.

Как и многие другие компании, «СенсАрт» 
активно сотрудничала с европейскими поставщи-
ками. Но сейчас отказывается от их продукции. 
Сборка, монтаж микросхем и компонентов, из-
готовление корпусных деталей - все это делается 
в России. Компанией проработан и выпущен 
первый образец сенсора, в котором применены 
электронные компоненты российского произ-
водства.

В компании полностью отказались от евро-
пейской электронной компонентной базы (ЭКБ), 
но пока нельзя говорить о полном отказе от 
китайских компонентов. Работа по переходу к 
отечественной ЭКБ ведется, идут переговоры с 
российскими производителями нужных компо-
нентов. Полностью российский продукт в ком-
пании планируют выпустить до конца 2023 года.

От «жидкой брони» до материалов будущего:

Продукция российских экспортеров 
пользуется спросом на зарубежных рынках

 ■ ПОЛЕЗНЫЕ ССЫЛКИ

• Школа экспорта РЭЦ (https://exportedu.ru/)
• Цифровая платформа «Мой экспорт» (https://myexport.exportcenter.ru/)
• Телеграм-канал с актуальной и оперативной информацией об экспорте и 
господдержке «Новости российского экспорта» (https://t.me/rusexportnews)

ПРИМЕР № 5
СОЛНЕЧНАЯ 
ЧЕРЕПИЦА 
(«ИННОВАТИКС-СК»)

Российская компания производит уникальную 
черепицу, которая не просто защищает крышу, 
но одновременно производит электричество 
и нагревает воду. Это и кровля, и мини-генератор 
электричества. Внутри - фотоэлементы, которые 
превращают солнечный свет в энергию, при-
чем не только в ясную погоду, но и во время 
дождя или если небо затянуто облаками. При 
этом стоит она в 3 - 4 раза дешевле зарубеж-
ных аналогов, а электричества вырабатывает 
в шесть раз больше.

Компания ведет переговоры с инвесторами о 
строительстве в России высокотехнологичного 
производства по изготовлению солнечных из-
делий. Есть площадка в особой экономической 
зоне. Планируемый объем вложений - около 
500 млн рублей. Спрос на солнечные панели 
есть как в России, так и в других странах. В 
частности, большой интерес выказывают на 
Ближнем Востоке.

ПРИМЕР № 6
ПЛАТФОРМА ДЛЯ «УМНЫХ» 
ЗДАНИЙ («ЮНИКОРН»)

Стандартный образ айтишника - мужчина в 
джинсах и водолазке. Но среди бизнесменов 
в сфере IT есть и много женщин. Одна из них - 
Светлана Перминова, генеральный директор 
«Юникорн». Компания разработала решения для 
«умных» зданий под брендом Ujin. Это облачная 
платформа, которая позволяет объединить ин-
женерные системы здания и IoT-устройства. 
Чтобы можно было управлять «умным домом» 
или целым жилым комплексом с помощью мо-
бильного приложения. Среди клиентов компа-
нии - крупнейшие российские строительные 
компании и частные клиенты.

- Сейчас мы вышли на рынок ОАЭ и оттуда 
планируем продавать в страны Персидского 
залива, - рассказывает Светлана Перминова.
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Алексей КУЗНЕЦОВ

Отечественные компании активно импортозамещают 
ушедших из нашей страны западных конкурентов.

По данным Федеральной таможенной службы, российский товарный экспорт 
в 2022 году установил исторический рекорд - $591,5 млрд. Профицит тоже 
оказался рекордным - $332,4 млрд. Развивать сотрудничество с иностранными 
партнерами российскому бизнесу помогают обширные меры господдержки, в 
том числе предоставляемые благодаря национальному проекту «Международная 
кооперация и экспорт». Он реализуется с 2018 года по инициативе Президента 
России Владимира Путина. Тем не менее голые цифры не в полной мере де-
монстрируют достижения российских экспортеров. «Комсомолка» выбрала наи-
более интересные российские товары, которые завоевывают зарубежные рынки. 
Под брендом Made in Russia, который продвигает Российский экспортный центр.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

Число 
экспортеров 
в России -
более 
60 тысяч

 На платформе «Мой экспорт»
зарегистрировано 
14,5 тысячи компаний

 Их совокупный объем экспорта 
за 2022 год составил $77,7 млрд Д
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 ■ СПРАВКА «КП»

Стать экспортером стало 
значительно проще. Благо-
даря нацпроекту «Между-
народная кооперация и 
экспорт» отечественные 
производители получают 
господдержку при выходе 
на международные рынки. 
Для экспортеров действует 
комплексная система фи-
нансовых и нефинансовых 
мер господдержки, которые 
предоставляет главный ин-
ститут поддержки экспор-
та - Российский экспортный 
центр. Например, механизм 
финансирования их участия 
в международных выстав-
ках и деловых миссиях для 
поиска новых рынков сбыта 
и зарубежных партнеров, 
компенсация затрат на 
участие в международных 
выставках. Кроме того, го-
сударство помогает компа-
ниям при сертификации и 
лицензировании продукции.

Для экспортеров рабо-
тает цифровая платформа 
«Мой экспорт». Она по-
зволяет получать услуги в 
сфере внешнеэкономиче-
ской деятельности в режи-
ме «одного окна» онлайн. 
Цель проекта - поддержать 
экспортеров на всем жиз-
ненном цикле: от обучения 
экспортным навыкам и вы-
бора экспортной стратегии 
до выхода на внешние рын-
ка и наращивания поставок. 
На платформе экспортерам 
доступно более 100 услуг 
по таким направлениям, как 
меры государственной под-
держки, аналитика, обуче-
ние, правовая поддержка, 
логистическое сопрово-
ждение и сопровождение 
экспортных поставок, 
продвижение на внешние 
рынки, финансовые про-
дукты. Также работает B2B-
маркетплейс услуг «Про-
фессионалы экспорта», 
где компании могут найти 
подрядчиков и решить свои 
задачи в сфере внешнеэко-
номической деятельности.

Устойчивый спрос на 
российскую продукцию за 
рубежом говорит о ее высо-
ком качестве. А это значит, 
что и на внутреннем рынке 
качество продукции улуч-
шается. Ведь большинство 
компаний ориентируются в 
первую очередь на россий-
ских потребителей.
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Ирина ВИКТОРОВА

Знаменитая певица 
недавно отметила  
на чужбине 
74-летие.

Алла Борисовна всегда 
обладала умением гене-
рировать связанные с ее 
персоной горячие новости, 
вот и накануне дня рож-
дения о ней вновь загово-
рили, правда, отнюдь не 
в светском ключе: глава 
общественной организа-
ции Федерального проекта 
по безопасности и борь-
бе с коррупцией Виталий 
Бородин попросил Ген-
прокуратуру проверить 
Пугачеву на предмет фи-
нансирования ВСУ. Что 
поделать - сейчас лю-
ди чаще обсуждают не 
личную или творческую 
жизнь народной артист-
ки СССР, а ее спорную по-
литическую позицию. И 
тем не менее Пугачева 
остается фигурой, к ко-
торой приковано внима-
ние миллионов россиян, 
и пусть Алла Борисовна 
и перебралась на ПМЖ в 
Израиль, многим интерес-
но, как певица там устро-
илась.

ОСОБНЯК 
С ПРИСЛУГОЙ

Вместе с мужем Мак-
симом Галкиным* и 
младшими детьми, де-
вятилетними Лизой и 
Гарри, Алла Борисовна 

обосновалась в Израи-
ле в конце февраля 2022 
года. Летом на школь-
ных каникулах семья 
путешествовала, а Пу-
гачева с детьми даже 
провела месяц в России. 
Здесь Алла Борисовна 
пыталась договориться 
о том, чтобы снять с му-
жа, активно критикую-
щего СВО, статус ино-
агента. Затея не удалась: 
слишком много Максим 
успел наговорить, люди 
настроены по отноше-
нию к нему негативно. 
К Пугачевой, в чьем ве-
личии недавно мало кто 
сомневался, отношение 
также изменилось - по-
тому что поддержала му-
жа и сбежала из России.

На Земле обетованной 
быт у Пугачевой уже на-
лажен. Внимания здесь 
к ней не так много. Со-
общали, что Галкин стал 
гражданином Израиля в 
2022 году (у артиста ев-
рейские корни по ма-
ме), после чего смогли 

получить гражданство 
его жена и дети. Сна-
чала Пугачева с семьей 
поселились в курорт-
ной Кесарии, на вилле 
родного брата Максима. 
Осенью семья переехала 
в собственный дом, дети 
пошли в местную част-
ную школу.

Израильский особняк 
звездной пары находит-
ся в Герцлии, в 10 км от 
Тель-Авива, на побере-
жье Средиземного мо-
ря. Дом купил Галкин, 
который теперь круглый 
год пропадает на гастро-
лях. Артист старается изо 
всех сил, пока еще за 
границей есть спрос на 
русофобские шутки, на 
которых он строит сей-
час свои концерты. В 
среднем за каждый кон-
церт он получает сумму, 
эквивалентную полутора 
миллионам рублей. При 
этом гонорар Галкина 
за ведение частных ме-
роприятий в России на-
чинался от 5 миллионов 
рублей.

Несмотря на то, что 
жить сейчас Алле 
и Максиму прихо-
дится скромнее, в 
Израиле у них все 
же есть прислу-
га - няня для де-
тей, помощница и 
помощник по хо-
зяйству. При этом 
расходы большие - 
например, год уче-
бы ребенка в част-
ной школе стоит 
96 тысяч шекелей 
(2 миллиона 148 
тысяч рублей). 
Лиза и Гарри Гал-
кины отлично 
знают английский 

и французский и уже год 
с репетиторами изучают 
иврит. Также учат язык 
родители - Максим уже 
давно осваивает иврит в 
онлайн-режиме, недавно 
начала заниматься и Алла 
Борисовна.

ЗАБОТА О ЗДОРОВЬЕ
Что касается развлече-

ний, то Пугачева не про-
пускает ни одного кон-
церта русскоязычных 
коллег, от Zivert до Мани-
жи. Появляется на людях 
артистка исключительно 
с охранником - по завере-
ниям местных блогеров, 
ее сопровождает высокий 
мужчина.

Надо отметить, что на 
протяжении долгих лет 
весной Алла Борисовна с 
детьми прилетала на ве-
сенние каникулы в Изра-
иль - здесь она проходила 
ежегодное медицинское 
обследование. У Пуга-
чевой стандартный на-
бор «сердечника»: боль-
ше десяти лет назад ей 
делали операцию по 
стентированию сосудов 
сердца (всего было три 
операции); диабет вто-
рого типа. Сейчас Алла 
Борисовна в прекрасной 
для ее лет форме - новый 
климат этому способ-
ствует.

Здоровье в норме, быт 
налажен - а что с музы-
кой? Пока здесь полная 
тишина. Концертов у пе-
вицы за минувший год не 
было. А на Родине она из-
редка пела на частных ме-
роприятиях за 300 тысяч 
евро (27 млн руб.). Впро-
чем, 14 апреля, накануне 
дня рождения Пугачевой, 
Кристина Орбакайте об-
народовала песню «Алла 
будет петь». Быть может, 
Алла и впрямь запоет и 
выпустит новые песни.

Ну а что касается воз-
вращения на Родину, то 
тут сплошной туман. Как 
шутят коллеги Аллы Бо-
рисовны: «Вернется, если 
только разведется!».

В центре внимания

*  Минюст РФ включил Максима Галкина в список 
физлиц-иноагентов.

Вот в таком скромном по пугачевским меркам 
коттедже живут в Израиле Максим и Алла.

Евгений Петросян редко делится в соцсетях се-
мейными фото, но аккурат перед праздником Пасхи 
сделал исключение и показался вместе с 34-летней 
женой Татьяной и 3-летним сыном Ваганом.

Израильские будни  
Аллы Пугачевой:

Учит иврит, ходит 
с охранником,  
урезает расходы

Со
цс

ет
и

ФОТО-
ФАКТ

Супруги 
надеются, 

что заморское солнышко 
подарит им и их детям 

много поводов для улыбок.  
Так ли это будет, 
покажет время. 

КРЫША ДОМА 
ТВОЕГО

Замок  
не продан

Вопреки слухам Гал-
кин не продавал свой 
замок в подмосковной 
деревне Грязь - там по-
прежнему живет при-
слуга, которая при-
сматривает за домом. 
Ежемесячные расходы 
на содержание особня-
ка и персонала - около 
500 тысяч руб лей. Се-
мья поняла, что вы-
годно продать дом со 
специфическим ди-
зайном в неохраняе-
мой деревеньке не-
возможно, даже если 
снизить стартовую це-
ну с $10 миллионов до 
двух. Также у Пугаче-
вой осталась москов-
ская квартира площа-
дью 300 квадратов в 
Филипповском пере-
улке, которую ей по-
дарил экс-зять Руслан 
Байсаров. Цена - около 
270 миллионов рублей.

СУДЬБА-ЗЛОДЕЙКА

«Ее ждут финансовые 
трудности»

- Момент критического выбора Пугачевой будет пред-
ложен буквально в период ее дня рождения, - уверяет 
астролог Тамара Глоба. - После этого могут возникнуть 
трудности - в делах, финансах. Идет очень важный период 
для нее: крупные перемены, касающиеся ее жизни, дел, 
здоровья и положения в обществе. И это будет проис-
ходить с середины этого года и в течение двух после-
дующих. Вопрос возвращения для нее естественный - ей 
это нужно. Но, наверное, это станет возможно только 
начиная с 2024 года…»
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Дарья ЧЕПУРНАЯ

Фигуристка рассказала о звонке 
ее партнера из больницы.

Олимпийская чемпионка в танцах на льду 
Татьяна Навка сообщила о неожиданном 
для нее звонке от тяжелобольного 
Романа Костомарова, в па-
ре с которым она победила 
на Играх-2006.

13 апреля, в день своего рождения, зна-
менитая спортсменка получила множество те-
плых слов в свой адрес, но одно поздрав-
ление было особенным. С ней на связь 
вышел Роман Костомаров, который 
с начала января находится в больнице 
и пережил несколько ампутаций.

«Каждое поздравление бесценно 
и очень трогательно для меня. Но одно в силу об-
стоятельств было особенно неожиданно и радостно. 
Рома поздравил лично, безумно рада слышать его 
голос», - написала Навка в своем личном телеграм-
канале.

Сейчас состояние фигуриста стабильно, его жизни 
ничего не угрожает, но ему еще придется провести 
какое-то время в реанимации.

По словам одного из медиков, Роман проведет 
в больнице еще два-три месяца, где ему предсто-
ят несколько операций перед протезированием. 
«После протезирования - реабилитация, он должен 
адаптироваться к протезам, так что домой еще не 

скоро попадет. Он хочет покинуть больницу сам, са-
мостоятельным человеком», - цитирует врача ТАСС.

Друг Костомарова Илья Авербух на днях рас-
сказывал, что Роман прислал ему сообщение.

«Несколько дней назад он записал нам голосовое 
сообщение, в голосе чувствовалась очень сильная 
мотивация, он пошутил: «Меня подрихтуют, и я вер-
нусь к вам, ребята», - сказал Авербух.

Александр ГАМОВ, 
Кирилл СЕРОВ

Об истории создания «Ди-
намо» мы поговорили с экс-
премьером, членом попечи-
тельского совета общества 
и членом совета директоров 
бело-голубого футбольного клу-
ба Сергеем СТЕПАШИНЫМ.

 
- Сергей Вадимович, чья это 

была идея - создать такой спор-
тивный клуб? Феликса Эдмун-
довича Дзержинского?

- Дзержинский поддержал эту 
инициативу, а исходила она от 
сотрудников тогда Главного 
политического управления. И 
они предложили создать это 
общество в первую очередь для 
сотрудников органов безопас-
ности и правопорядка, чтобы 
они были спортивные, гото-
вые защищать свою Родину. 
Дзержинский поддержал идею 
и стал первым почетным пред-
седателем общества «Динамо». 
Это было в далеком 1923 году, 
когда наша страна стала вос-
станавливаться после Граж-
данской войны.

- Ваши самые любимые ди-
намовцы?

- Конечно, это Лев Яшин. 
Безусловно, биатлонист Вя-
чеслав Тихонов, борец Саша 
Карелин, гимнастка Людми-
ла Турищева, футболист Олег 
Блохин, это наши выдающи-
еся фигуристы Пахомова и 
Горшков. И, конечно, наши 
славные хоккеисты Виталий 
Давыдов, Валерий Васильев 
и Александр Мальцев. Я толь-
ко часть назвал, потому что 
у нас сегодня 1300 динамов-
цев играют во всех разных на-
ших сборных. А всего знаете, 
сколько в «Динамо» человек 
сейчас? Полтора миллиона! 
Тысяча секций, двести объ-
ектов, 82 региона, 14 мини-
стерств и ведомств. ФСБ, 
налоговая полиция, проку-

ратура... Вот это все члены 
общества «Динамо». Такого 
общества больше в нашей 
стране и мире нет.

- А как вы будете отмечать 
юбилей?

- Во вторник открывает-
ся новая экспозиция музея 
«Динамо» в московском 
Петровском парке (метро 
«Динамо»). В три часа будет 
большое собрание. Владимир 
Владимирович Путин награ-
дил общество «Динамо» ор-
деном Александра Невского, 

будет вручение. Кстати, свою 
первую награду - орден Лени-
на - «Динамо» получило аж в 
далеком 1937 году.

Хотелось бы, конечно, что-
бы и футбольный клуб «Ди-
намо» вспомнил традиции - и 
победный матч 1945 года, и 
бесковское «Динамо», - про-

должает Сергей Степашин. - 
Чтобы больше доставляли 
нам, конечно, радости, а не 
адреналина, как это было в по-
следней игре с «Пари Нижний 
Новгород» (3:1).

- Но все-таки вырвали по-
беду, хотя до 79-й мину-
ты проигрывали?

- Да. Но знаете, что ме-
ня больше всего порадова-
ло? То, что вырвали победу 
молодые ребятки - Грулев, 
Тюкавин прекрасно сыграл. 
Фомин забил победный гол. 
Вот это и есть будущее «Ди-
намо». Одна тема меня, ко-
нечно, очень смущает - это 
ограничение выступлений 
на международных сорев-
нованиях. Сейчас ведь что 
придумали с олимпийским 
движением? Клубы, которые 
относятся к силовикам, как 
«Динамо», не имеют права по-
сылать своих ребят выступать 
не только за сборную, но и во-
обще выступать на междуна-
родных соревнованиях. Тако-
го не было даже при Гитлере.

Татьяна Навка 
и Роман Костомаров 

вместе побеждали 
на Олимпиаде 

и чемпионатах мира, 
а потом выступали 

в различных 
шоу. 

Российский теннисист Андрей Рублев (на 
фото) расплакался после своей первой победы 
в турнире категории «Мастерс» в Монте-Карло. 
25-летний москвич в драматичном финале одолел норвежца Холь-
гера Руни (5:7; 6:2, 7:5), который в четвертьфинале выбил из 
борьбы нашего Даниила Медведева.
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Вратарь «Динамо» 
и сборной СССР 

Лев Яшин в 1963 году 
был признан лучшим 
футболистом мира. 
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Костомаров поздравил 
Навку с днем рождения
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1936 год. Красная площадь. Спортсмены старейшего российского общества «Динамо» 
на параде физкультурников несут портрет Феликса Дзержинского.

Сегодня популярному 
спортивному обществу 

исполняется 100 лет. 

«Первым почетным 
председателем 
«Динамо» 
был Дзержинский»
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

- Маша, прости, я не могу 
к тебе вернуться.

- У тебя кто-то появился?
- Рассудок.

✱ ✱ ✱
Чемпионат города по 

зимней рыбалке на седь-
мой день был закрыт бри-
гадой наркологов.

✱ ✱ ✱
Средневековый спам.
В XV веке принц ждет пись-

ма от любимой. Три дня и три 
ночи ждет...

Прилетает почтовый го-
лубь. Счастливый принц от-
крывает послание, а там: 
«Кую мечи... Недорого».

✱ ✱ ✱
Ограбление банка, и у 

грабителя в суете спол-
зает маска с лица.

Грабитель подходит к 
кассиру.

- Ты видел меня?
- Да, видел.
Выстрел, труп.
- Кто еще видел мое 

лицо?
Из глубины зала:
- Теща моя, но она сей-

час дома.
✱ ✱ ✱

Новости астрологии.
Введен в практику новый 

знак зодиака - Лох. Гороскоп 
на каждый день одинаковый!

✱ ✱ ✱
Объявление:
«Завтра в детсаду со-

стоится субботник по 
уборке территории. Ро-
дителям, не принявшим 

участие в субботнике, 
дети выдаваться не 
будут».

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 30-90-37
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81

Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 

ПРЕДСТАВИТЕЛЬСТВА ИЗДАТЕЛЬСКОГО ДОМА

 ■  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА ■  АНЕКДОТЫ 
В НОМЕР

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU

Екатерина РЫСАЕВА, 
Магнитогорск: 

- Окончила Магнитогорский технологический 
колледж им. В. П. Омельченко, а также 

Магнитогорский педагогический колледж. 
Мои увлечения танцами раскрылись 

в ансамбле «В ритме сердца». 
В студенческие годы очень любила 

фотографироваться, что повлияло на мою 
дальнейшую жизнь, мой потенциал раскрыло 
модельное агентство «Ангел». Я общительная, 

целеустремленная, креативная.

                                     БУДЬ СТИЛЬНОЙ С «КП»

Виктория АНДРЕЯНОВА, модельер:
- Танцы! Сценический костюм всегда 
непросто оценивать без декораций 

и не в движении. Предположим, что это 
что-то стильное и страстное. И что декор 

лифа красиво участвует в драматургии 
постановки. Интересно увидеть! 

Письма с фото 
присылайте по адресу: 

«Комсомольская 
правда», 

ул. Новодмитровская, 
д. 5А, стр. 8, 

Москва, 127015.
На конверте 

напишите: «Будь 
стильной с «КП». 

Или на e-mail: 
miss@kp.ru

Голосуйте 
за понравившуюся вам 

участницу на нашем 
сайте KP.RU в разделе 
«Будь стильной с «КП»!

Редакция не несет 
ответственности 
за достоверность содержания 
рекламных материалов.
Индексы П1101, ПМ976 
Тип. № 
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Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
СПАСИБО, ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!

Если у вас есть: тема для публикации отклики на статью жалобы на доставку

 ■  Учредитель, редакция и издатель - АО «Издательский дом «Комсомольская правда».

 ■  Автор современной 
версии издания -
Владимир Николаевич 
СУНГОРКИН.

 ■  Главный редактор,
генеральный директор 
Олеся Вячеславовна
НОСОВА.

 ■  Шеф-редактор 
Е. САЗОНОВ.

 ■  Ведущий 
редактор номера 
А. ДЯТЛОВ 
(зам. главного 
редактора).

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
Десертный опус из «Мас-
сандры». 8. Камень, чтобы 
отгонять зло от младенца. 
9. Нобелевский лауреат, для 
опытов которого в начале 
XX века выстроили здание 
с «башнями молчания». 10. 
Чем владеет Джин Грей из 
боевика «Люди Икс»? 13. 
Что устанавливают для про-
слушки? 15. Кто в серии 
сатирических офортов за-
печатлел «мечты и ложь ге-
нерала Франко»? 16. Кто из 
героев телевизионного цикла 
«Следствие ведут Знатоки» 
выполняет функции сыскаря? 
19. Кто сыграл Илью Репина 
в биографической драме «Ва-
силий Суриков»? 20. «Первая 
конная» из комедии «Халам-
бунду» Юрия Полякова. 22. 
В каком канадском городе 
проводят Фестиваль чесно-
ка? 23. Где работает врач 
с лицом Анатолия Папанова 
из трагикомедии «Дети Дон 
Кихота»? 25. Кто ворвался 

в советское кино ролью 
укротительницы тигров? 26. 
У кого многому научился 
французский художник Поль 
Синьяк?

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Чья экспедиция открыла 
Камень Опасности у входа 
в Охотское море? 2. Цита-
дель короля Артура. 3. Что 
изучал в Кембридже русский 
меценат Савва Морозов? 5. 
Что президент подписывает? 
6. Художница Фрида ... из 
Мексики. 7. Республика во-
круг Кызыла. 9. Столица из 
фильма «Последний импера-
тор». 11. Что в мультяшной 
Стране невыученных уроков 
«продают» только за пра-
вильные ответы? 12. Кто 
помогает фокуснику? 14. 
Сказочный герой с хлебным 
уклоном. 15. Кто работает 
на небесах? 17. Что задают? 
18. Сыр из меню последне-
го ужина на «Титанике». 21. 
Примат с выдающимся пу-
зом. 24. Синоним чародея.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Мускат. 
8. Малахит. 9. Павлов. 10. Телекинез. 13. Жучок. 15. Пи-
кассо. 16. Томин. 19. Вицин. 20. Одеколон. 22. Торонто. 
23. Роддом. 25. Касаткина. 26. Сёра. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Лаперуз. 2. Камелот. 3. Химия. 5. Указ. 6. Кало. 7. Тува. 
9. Пекин. 11. Газировка. 12. Ассистент. 14. Колобок. 
15. Пилот. 17. Вопрос. 18. Чеддер. 21. Носач. 24. Маг.
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ясно      облачно         пасмурно        дождь        гроза           снег

Прогноз погоды на завтра, 19 апреля

* мм рт. ст

  Ночью Днем Давление* Влажность Ветер Восход Закат
Благовещенск   -2...-4 -2...-4 748 57% 6,8 м/с, з 05.35 20.01 
Владивосток   +4...+6 +7...+9 753 68% 5,9 м/с, ю 06.26 19.58
Хабаровск   +3...+5 +10...+12 747 63% 6,2 м/с, ю-з 06.03 19.55
Южно-   +2...+4 +6...+8 748 73% 4,3 м/с, з 06.36 20.21
Сахалинск
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